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Без необдуманных экспериментов 

и неоправданного либерализма
Владимир Путин сформулировал программу развития страны 

на ближайшее десятилетие

НАЦИОНАЛЬНЫЙ лидер 
Владимир Путин предста-
вил на минувшей неделе 
в Госдуме отчет о работе 
правительства в 2010 году. 
Впрочем, основная часть 
его выступления была по-
священа не прошлому, а 
будущему. Путин фактиче-
ски сформулировал про-
грамму развития России 
на ближайшие десять лет. 
Эта программа предусма-
тривает сохранение по-
литической стабильности, 
технологическое обнов-
ление производственных 
мощностей, значительное 
увеличение финансирова-
ния всех отраслей эконо-
мики (подробнее о том, кто 
и сколько денег получит, 
читайте на стр. 3).

Спокойствие, 
только 

спокойствие!
- Стране необходимы де-

сятилетия устойчивого, спо-
койного развития, - заявил с 
думской трибуны премьер-
министр. - Без разного рода 
шараханий, необдуманных 
экспериментов, замешенных 
на неоправданном подчас ли-
берализме или, с другой сто-
роны, социальной демагогии. 
Ни то ни другое нам не нужно.

Повторив по сути знамени-
тые слова Столыпина («Дайте 
государству 20 лет покоя вну-
треннего и внешнего - и вы не 
узнаете нынешней России»), 
Путин в очередной раз пози-
ционировал себя как умерен-
но консервативного политика. 
Самое важное для него, как и 
для абсолютного большин-

ства россиян, - сохранение 
стабильности в стране. В этом 
и секрет невероятной попу-
лярности Владимира Влади-
мировича на протяжении дол-
гих лет. Сравнивая времена 
правления Ельцина и Путина, 
народ понимает, что 1990-е и 
2000-е разительно отличают-
ся. Какой показатель успеш-
ности страны ни возьми - рож-
даемость, смертность, инфля-
цию (см. график внизу страни-
цы), - Путин выигрывает.

Перешагивая 
кризис

Вот и кризис 2008 года Рос-
сия прошла почти безболез-
ненно, оказавшись в числе не-
многих стран, не сокративших 
свои социальные обязатель-
ства. Обеспечивались кварти-
рами ветераны, повышались 
пенсии, ремонтировалось и 
расселялось ветхое жилье. Да, 
кризис приостановил рост зар-
плат, подорожали продукты, 
повысились тарифы. Но если 
вспомнить август 1998-го, ког-
да в результате политики Ель-
цина страна оказалась на са-
мом краю экономической про-
пасти, а сбережения людей 
за один день обесценились 
втрое, станет понятно, какой 
большой беды избежали мы 
в этот раз. Путин создал ста-
бильную политико-экономи-
ческую систему, позволившую 
России перешагнуть кризис. И 
в этом, возможно, главная его 
заслуга как политика.

- Россия по Конституции 
- социальное государство, 
- еще раз подтвердил в сво-
ем отчете перед Думой пре-
мьер-министр. - И в любых 
условиях, в любой ситуации 
мы не откажемся от своих со-
циальных обязательств перед 
гражданами Российской Фе-
дерации. Правительство это 
гарантирует.

Лекарство 
от революций

Впрочем, в выстроенной 
системе есть один изъян. За-
нявшись решением экономи-
ческих проблем, власть ото-
двинула идеологию на второй 
план. В сложившихся усло-
виях простые люди заняты 
исключительно зарабатыва-
нием денег, а общество мо-
рально деградирует. Об этом 
разными словами говорили 
лидеры фракций «Справед-
ливая Россия», КПРФ и ЛДПР.

- Отчего же в обществе рас-
тет эмоциональный диском-
форт? - новый руководитель 
«эсэров» Николай Левичев, 
стоя на трибуне Думы, был 
очень эмоционален. - Корень 
всех наших бед и проблем - в 
отсутствии трудовой мотива-
ции! В обесценивании квали-
фицированного труда. Люди 
не верят в свой труд! Надо ра-
ботать на двух-трех работах, 
чтобы прокормить семью. Это 
называется «крутиться».

А лидер КПРФ Геннадий Зю-
ганов, говоря об атмосфере в 
стране, и вовсе предположил 
возможность развития собы-
тий по североафриканскому - 
революционному - сценарию.

Лучшим лекарством от со-
циальных потрясений Влади-
мир Путин назвал политику в 
интересах российского наро-
да.

- Если люди будут видеть, 
что мы работаем, защищая 
их интересы и добиваясь по-
ложительных результатов, 
благодаря чему повышается 
уровень их жизни, благосо-
стояния, - уверяю вас, ни-
каких проблем, связанных с 
поддержанием гражданского 
мира в нашей стране никог-
да не возникнет, - подчеркнул 
премьер.

Алексей НИКОЛАЕВ,
Юлия ФРОЛОВА

АПРЕЛЬСКИЕ 
ТЕЗИСЫ

Россия Ельцина и Россия Путина
Как менялась инфляция в нашей стране с 1991 по 2010 год (в процентах)

1991 1992 1993 1994 1995 1996 1997 1998 1999 2000 2001 2002 2003 2004 2005 2006 2007 2008 2009 2010

8,788,80
13,28

11,879,0010,9111,7411,99
15,0618,8

20,1

36,6

84,5

11,0

21,8

131,6

214,8

2508,8

160,4
1991 - 1999 годы: 

Б. Н. Ельцин - президент России

2000 - 2008 годы: В. В. Путин - президент России

с 2008 года: В. В. Путин - председатель правительства России

СРАВНИТЕ САМИ

Воссозданная Путиным фактически из руин экономика 
России сравнительно легко пережила кризис 2008 года - 
инфляция увеличилась на 1,5 процента, 
а потом резко снизилась.

Сейчас, после стольких 
лет стабильности, сложно 
даже поверить, что в начале 
90-х инфляция измерялась 
трехзначными 
и четырехзначными цифрами.

За весь 
ельцинский срок 
только один год - 
1997-й - был 
относительно 
благополучным.

К кризису 1998 года 
Ельцин оказался не готов -
инфляция относительно 
предыдущего периода 
выросла почти 
в 8 раз.

840,0

Путин уверен: стране как воздух необходимы десятилетия 
спокойного развития
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«Кто обманывает - тот 
трех дней не проживет»

Путин в очередной раз продемонстрировал 
свое фирменное чувство юмора

«Когда-то Петр I прорубал 
«окно в Европу». Для чего? 
Прежде всего для осущест-
вления экономической дея-
тельности. Нам с точки зре-
ния выхода на внешние рынки 
«форточку завинтили». Слож-
но стало через транзитные 
страны проходить».

«Доля машин российской 
сборки в структуре продаж 
порядка 70 процентов. Пом-
ню, сколько было кривляний 
на этот счет - не надо под-
держивать наш автопром, не 
надо. А кого поддерживать? 
Иностранного производите-
ля, что ли?»

«Хотите, чтобы я покатался 

на танке Т-90? А «Калина» вас 
чем не устраивает? Это массо-
вый автомобиль! Думаю, тоже 
неплохо, что я проехался».

«Создание финансового 
центра в России - это не эфе-
мерные какие-то планы, мы 
двигаемся в этом направле-
нии и реально добиваемся 
результата… Постепенно, 
потихонечку: курочка по зер-
нышку клюет. Тук-тук-тук!»

«Не буду скрывать, открою 
маленький секрет. Виктор 
Алексеевич Зубков регуляр-
но снабжает меня молочными 
продуктами с отечественных 
ферм. Вчера только прислал 
сливки, кефир, творог - заме-
чательный продукт…»

«Стоит иммунитету ослаб-

нуть, и сразу мы получаем ка-
кую-нибудь инфлюэнцу. Ес ли 
мы будем поддерживать здо-
ровый социально-экономи че-
ский иммунитет страны, ни-
ка кая квазиполитическая ин-
флюэнца знать о себе не даст».

«Знаете, как в шутку спра-
шивали и отвечали, чем ЦК 
отличается от ЧК? ЦК цыкает, 
а ЧК чикает. Мы ничего «чи-
кать» (и Интернет, в частно-
сти) не собираемся».

«Что касается ответствен-
ности, то у нас не заржавеет. 
У нас всегда по завершении 
любых мероприятий, как пра-
вило, награждают непричаст-
ных, а наказывают невино-
вных… Кто обманывает - тот 
трех дней не проживет, не 
беспокойтесь».

АФОРИЗМЫ

Деньги дойдут 
до каждого

Что пообещал председатель правительства 
разным категориям населения

 Всем бюджетникам
С 1 июня 2011 года прове-

сти индексацию зарплат бюд-
жетников на 6,5 процента.

 Работникам 
сферы культуры

Разработать и утвердить 
государственную программу 
«Культура России». С 2012 
года увеличить финансирова-
ние ремонта и технического 
обеспечения музеев и библи-
отек, увеличить поддержку 
российской культуры в целом.

С 1 июня 2011 года по-
высить зарплату наименее 
оплачиваемым категориям 
отрасли - музейным работни-
кам и библиотекарям - более 
чем на 6,5 процента.

 Работникам 
агропромышленного
комплекса

Внести изменения в феде-
ральный бюджет текущего 
года, добавив на развитие и 
поддержку села еще почти 13 
миллиардов рублей.

Дополнительно направить 
на поддержку свиноводче-
ских и птицеводческих хо-
зяйств в этом году до 9 мил-
лиардов рублей.

 Работникам системы
здравоохранения 
и фармации

Увеличить за два ближай-
ших года фонд заработной 
платы врачей на 30 - 35 про-
центов.

Выделить на региональные 

программы модернизации 
здравоохранения 460 мил-
лиардов рублей за два года. 
Еще почти 500 миллиардов 
рублей до 2013 года потра-
тить в рамках мероприятий по 
нацпроекту «Здоровье». 

До 2020 года направить в 
рамках новой федеральной 
целевой программы более 
120 миллиардов рублей на 
обновление фармацевтиче-
ских предприятий и форми-
рование технологических за-
делов.

 Работникам 
системы образования

Повысить фонд оплаты 
труда учителей с 1 сентября 
2011 года в среднем на 30 
процентов. Затем, в течение 
двух лет, довести среднюю 
зарплату учителя до уровня 
средней заработной платы по 
экономике в соответствую-
щем регионе.

За два предстоящих учеб-
ных года выделить на под-
держку школы не менее 120 
миллиардов рублей. Еще по-
рядка 60 миллиардов рублей 
составит софинансирование 
проекта со стороны регионов.

Увеличить в два раза ассиг-
нования федерального бюд-
жета на поддержку дошколь-
ного образования и системы 
детсадов в нынешнем году.

Направить на поддержку ву-
зов в ближайшие два года 70 
миллиардов рублей.

 Студентам
Увеличить с 1 сентября 

2011 года стипендиальный 
фонд на 20 процентов, а сти-
пендии проиндексировать не 
менее чем на 9 процентов.

 Военным
Направить на реализацию 

государственной программы 
«Вооружение» 20 триллионов 
рублей. В том числе в бли-
жайшие годы выделить пять 
триллионов рублей на об-
новление и развитие Военно-
морского флота.

Значительно увеличить зар-
платы военнослужащих.

С 2011 по 2013 год приоб-
рести для военнослужащих 
77 тысяч квартир, ликвидиро-
вав таким образом среди них 
очередь на жилье.

 Ветеранам
Добавить к запланирован-

ным в этом году на решение 
жилищных проблем ветера-
нов 10 миллиардам рублей 
еще 13,7 миллиарда в рамках 
бюджетных корректировок.

 Пенсионерам
Если инфляция за первые 

шесть месяцев 2011 года 
окажется выше 6 процентов - 
провести еще одно дополни-
тельное повышение пенсий с 
1 августа 2011 года на общую 
сумму 75 миллиардов рублей.

Военные пенсии будут по-
вышены с января 2012 года 
не менее чем в полтора раза.

 Авиаторам
Направить на развитие си-

стемы российских аэропор-
тов до 2015 года более 300 
миллиардов рублей.

 Пожарным
До 2015 года закупить по-

жарные машины, авиатех-
нику, современные системы 
связи и управления на общую 
сумму 43 миллиарда рублей.

Иван КРАСКО, 
актер:
- Хорошо, что прозвучали слова о необходимости возрож-

дения наших Вооруженных сил и оборонного комплекса. Я 
как бывалый морской волк (до актерской карьеры много 
лет отдал флоту) с прискорбием могу рапортовать: сегодня 
российский флот погублен. Премьер-министр пообещал, 
что Россия потратит на обновление ВМФ пять триллионов 
рублей. Сумма солидная. Уверен, что Путин смотрит на 
вещи правильно - и как военный человек, и как, надеюсь, 
будущий главнокомандующий.

ВАЛЕРИЯ, 
певица:
- Предложение Путина разработать и утвердить государ-

ственную программу «Культура России» - очень правильный 
шаг. Действительно обидно, что одна из самых культурных 
стран мира в последнее время сдает свои позиции. Очень 
рада, что на это обращено самое высокое внимание. Ведь 
России есть чем гордиться: у нас много умных, талантли-
вых людей. Если будут созданы условия для их развития и 
творчества, они вновь заставят весь мир восхищаться Рос-
сией. И перестанут уезжать на Запад из-за невозможности 
работать и заработать на родине, а будут ездить на гастро-
ли как гордые посланцы нашей страны и демонстрировать 
Западу наши достижения, вместо того чтобы продаваться 
ему.

Владимир БОРТКО, 
режиссер:
- Полностью согласен с премьером по поводу того, что 

нам нужно устойчивое развитие, планомерное, спокойное, 
без шараханий и экспериментов. Уверен, насилие, кровь, 
перевороты - губительны для страны. Например, мы, ком-
мунисты, хотим идти к власти мирным демократическим 
путем.

Алексей МИШИН, 
тренер по фигурному катанию:
- Мне понравилась идея разработать долгосрочные про-

граммы развития регионов России. Например, в петер-
бургской программе я бы сделал упор на триаду: учитель, 
врач, пенсионер. Правильно, что в речи Владимира Влади-
мировича прозвучала тревога по поводу этих трех катего-
рий. Это законная тревога.

Геннадий СЕЛЕЗНЕВ, 
экс-председатель Госдумы:
- Путин прав, когда говорит, что многое сделано за по-

следние годы. И хорошо, что появляются дополнительные 
средства от продажи сырьевых богатств. С помощью этих 
средств создана «подушка безопасности». Но полагаю, что 
на социальные вопросы можно было бы выдернуть из этой 
подушки еще несколько перышек, особенно на медицину.

Владимир ТИМОФЕЕВ, 
директор Музея 
городской скульптуры 
Петербурга:
- Положение музейщиков в России сложное. Это говорю 

я в Петербурге, где приоритетное обеспечение культурных 
объектов. У нас лучший в стране, по моему мнению, губер-
натор, любящий и понимающий культуру: она строит теа-
тры, помогает музеям. А что в других городах? Поэтому я 
приветствую планы правительства, о которых сказал пре-
мьер-министр: развивать музейное дело, повышать благо-
состояние музейщиков, сохраняющих наследие России.

А что лично вам 
понравилось 

в выступлении 
премьер-министра?

- спросила «Смена»

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Вопросы задавала
Людмила АНДРЕЕВА

ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
АРИФМЕТИКА



Панорама недели25 апреля 2011 года4
Партийцам предстоит подобрать 

ключик к сердцу избирателя
На заседании Балтийского губернаторского клуба 

искали рецепт честных и открытых выборов

Коммунальную жизнь 
обсудят на телемарафоне

Канал 100ТВ соберет в прямом эфире чиновников, бизнесменов 
и простых петербуржцев для поиска решения самой болезненной городской проблемы

В ДЕКАБРЕ нынешнего 
года россияне снова будут 
голосовать за ту или иную 
партию, баллотирующую-
ся в Госдуму. А петербурж-
цам предстоят двойные 
выборы: одновременно 
будет определяться новый 
состав городского Зако-
нодательного собрания. 
Между тем, как свидетель-
ствуют данные опросов, 
большинство считают себя 
«вне политики» и мало до-
веряют партиям. Поэтому 
тема очередного заседа-
ния Балтийского губерна-
торского клуба, прошед-
шего в минувший четверг 
на площадке Балтийского 
медиа-центра, так и была 
обозначена: «Россия: мно-
гопартийная или беспар-
тийная?»

В ЗАСЕДАНИИ приняли 
участие губернатор Санкт-
Петербурга Валентина Мат-
виенко, губернатор Влади-
мирской области Николай 
Виноградов, представите-
ли четырех парламентских 

партий - «Единой России», 
«Справедливой России», 
ЛДПР и КПРФ, а также трех, 
собирающихся принимать 
участие в ближайших выбо-
рах, - «Правого дела», «Ябло-
ка» и «Патриотов России». 
Накануне заседания журна-
листы БМГ провели любопыт-
ный эксперимент - пытались 
стать членами вышеназван-
ных партий, а также через их 

общественные приемные ре-
шить проблему протекающей 
крыши по одному из адресов. 
Результат не слишком пора-
довал. Оказалось, что в пар-
тиях активных «одиночек» не 
ждут, - только коммунисты 
порадовались новому потен-
циальному соратнику, а по-
мощь, если даже ее и пред-
лагают, редко оказывается 
эффективной.

- Партии - очень молодой 
институт нашего общества, 
- констатировала Валентина 
Матвиенко, состоящая, как 
известно, в рядах «Единой 
России». - Только в послед-
ние десять лет они стали по-
степенно «прорастать» - на-
пример, начали работать с 
населением. Однако пока не 
сумели создать эффективный 
механизм отражения потреб-
ностей населения.

Губернатор Владимирской 
области член КПРФ Николай 
Виноградов считает, что не-
доверие подавляющей массы 
россиян к партиям связано с 
низким уровнем ответствен-
ности тех за принимаемые и 

реализуемые решения.
Спикер Законодательного 

собрания Санкт-Петербурга, 
главный питерский «еди-
норосс» Вадим Тюльпанов, 
также участвовавший в засе-
дании Балтийского губерна-
торского клуба, признал, как 
нелегко придется на этих вы-
борах даже «партии власти».

- Наш избиратель - «спя-
щий», - заявил он. - Это люди, 
которые чего-то достигли за 
последние десять лет, и они 
думают, что «Единая Россия» 
сама изберется, без их голо-
сов.

А вот лидер фракции «эсэ-
ров» в ЗакСе Олег Нилов не-
ожиданно предложил поду-
мать о переходе в будущем 
на двухпартийную систему, в 
которой будут представлены 
консерваторы («Единая Рос-
сия» и «Правое дело») и соци-
ал-демократы («Справедли-
вая Россия», КПРФ и «Ябло-
ко»). Однако присутствовав-
шие в зале отнеслись к такой 
идее довольно прохладно.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Святослава АКИМОВА

ГРАНДИОЗНЫЙ теле-
марафон под названием 
«Коммунальная столица» 
пройдет на канале 100ТВ 
26 апреля. В течение четы-
рех часов эфира - с восьми 
вечера до полуночи - гости 
студии будут обсуждать 
проблему расселения ком-
мунальных квартир. 

ОКОЛО 660 тысяч петер-
буржцев до сих пор живут в 

коммуналках и не знают, что 
такое собственная кухня или 
ванная!

- Петербург не зря называ-
ют коммунальной столицей 
России, - говорит Владимир 
Угрюмов, генеральный ди-
ректор телеканала. - Навер-
ное, такого количества ком-
муналок нет больше ни в од-
ном городе страны.

Жанр телемарафона, уже 
неоднократно с успехом 
опробованный за последние 
годы на 100ТВ, признан наи-
более действенным спосо-

бом привлечения внимания 
общественности к наболев-
шим проблемам.

- Мы, конечно, не ставим 
своей задачей в одночасье 
избавить Петербург от ком-
муналок, - объясняет из-
вестный петербургский жур-
налист Алексей Васильев, 
который станет одним из ве-
дущих телемарафона. - Да 
это, наверное, и невозможно. 
По крайней мере, при нашей 
жизни. Но сдвинуть проблему 
с мертвой точки, объединив 
усилия властей, бизнеса и са-

мих горожан, нам вполне по 
силам.

Другая соведущая телема-
рафона - актриса Анастасия 
Мельникова заявила, что бу-
дет участвовать в этом проек-
те Балтийской медиа-группы, 
потому что искренне любит 
Петербург и его жителей. И 
считает, что в XXI веке любой 
человек должен иметь право 
жить не в коммуналке, а в от-
дельной квартире.

Ольга РЯБИНИНА
Фото 

Кирилла КУДРЯВЦЕВА

ПРОЕКТ БМГ

Одной из ведущих 
телемарафона станет 
Анастасия Мельникова

ВЗГЛЯД 
В БУДУЩЕЕ Есть 

такие 
партии…

В ХОДЕ Балтийского гу-
бернаторского клуба его 
ведущая Марианна Бако-
нина поинтересовалась у 
участников, как они вступа-
ли в партии.

- Вы имеете в виду «Еди-
ную Россию»? - уточнила 
Валентина Матвиенко. - Я 
видела в «Единой России» 
ту политическую силу, ко-
торая способна реализо-
вать программу, волю той 
команды, к которой я себя 
отношу. Это команда го-
сударственников, которая 
была создана Владими-
ром Владимировичем Пу-
тиным. Эту партию можно 
критиковать, и есть за что, 
но невозможно сделать 
все и сразу.

В свою очередь член 
КПСС-КПРФ с 1971 года 
Николай Виноградов сооб-
щил, что попал туда… слу-
чайно: будущему политику 
дали рекомендацию два 
знакомых ветерана войны, 
и ему было неудобно от-
казать уважаемым людям. 
Однако о своем решении 
губернатор-коммунист до 
сих пор не пожалел.

Неожиданно в уважении 
к КПСС признался и Вадим 
Тюльпанов, вступивший в 
нее в 1989 году.

- В партию принимали 
лучших из лучших, - под-
черкнул он. - Попасть туда 
было крайне сложно, а по-
терять партбилет - траге-
дия на всю жизнь.

По материалам 
БалтИнфо

КСТАТИ

Заседание Губернаторского клуба впервые прошло на площадке Балтийского медиа-центра

Валентина Матвиенко и Вадим Тюльпанов в разговоре о партиях 
были очень откровенны
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«Воскрес Христос, 
и радуются ангелы»
В главный православный праздник в церкви 

пришли сотни тысяч горожан

ГЛАВНОЕ петербургское пасхальное 
богослужение в этом году впервые было 
проведено в Исаакиевском, а не в Казан-
ском соборе. Величественный храм рас-
пахнул двери для тысяч верующих.

НО НЕ ВСЕ петербуржцы встречали празд-
ник в центре города. В субботу и воскресенье 
многолюдно было у всех церквей, в том числе 
и на окраинах.

Возле храма Святого Великомученика Ди-
митрия Солунского в Коломягах, где побывал 
фотокорреспондент «Смены», яблоку было 
негде упасть. Куличи и яйца освящали каж-
дый час, а очередь из прихожан не кончалась. 
Люди разного возраста (многие пришли с 
детьми) торжественно держали подносы с 
куличами и крашеными яйцами, дожидаясь 
обряда освящения. Церковнослужители, со-
вершая обряд и поздравляя с Пасхой, желали 
всем веры, надежды и любви.

Святослав АКИМОВ
Фото автора

СТОП-КАДРЫ

Елена ВАЕНГА, 
певица:
- Строго обязательным! Ведь глядя на некоторых детей, 

никогда в жизни не подумаешь, что они ради прикола или 
баловства уже втянулись в наркоманию. Я училась в образ-
цово-показательной школе, а мой друг-одноклассник из 
профессорской семьи, ангельского вида мальчик, ежеднев-
но употреблял наркотики. Он умер в тюрьме от С ПИДа...

Андрей КИВИНОВ, 
писатель:
- Все зависит от того, насколько будет продумана сама 

процедура и последующие действия, применяемые к выяв-
ленному наркоману. Что, из школы будем исключать? Про-
рабатывать? Надо хорошенько подумать над этими вопро-
сами.

Вадим ВОЙТАНОВСКИЙ, 
депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга (фракция «Единая Россия»):
- Решение это тяжелое. Обязательное тестирование, мо-

жет, и унизительная процедура, но мы должны ее ввести, 
чтобы остановить наркоманию. Ситуация тяжелая, мас-
штаб распространения этой гадости, губящей самое до-
рогое, сокровенное - наших детей, - невероятный. Хорошо 
бы затем не применять карательные меры к «плохишам», а 
действовать тонко, деликатно, с привлечением психологов.

Вопросы задавала
Людмила АНДРЕЕВА
Рисунок Игоря КИЙКО

Сергей ЦЫПЛЯЕВ, 
политолог:
- Обычно, когда людям уже нечего предложить, они начи-

нают менять занавески. Не вдаваясь глубоко в геральдику, 
замечу все же, что нынешний флаг гораздо более давний и 
введен самим Петром I.

Олег МУХИН, 
вице-президент Федерации космонавтики России:
- А Керенский-то тут при чем?! Наш триколор был задолго 

до него. Да и не в стягах дело. Что, поменяем флаг - и вдруг 
станем высокодуховными людьми? И будем ответственно 
строить могучее государство? Думцам лучше заняться соз-
данием нормальных законов и контролем их соблюдения.

Алексей НИЛОВ, 
актер:
- У России много славных флагов. Но нынешний соот-

ветствует нашему состоянию. Станем лучше - подумаем и 
над флагом получше. Например, красный - он страшный, но 
родной!

ВЛАДИМИР Жириновский предложил заменить 
нынешний бело-сине-красный российский флаг, 
утвержденный в качестве государственного сим-
вола Борисом Ельциным в 1991 году, имперским 
черно-желто-белым, поскольку именно под ним 
страна достигла в свое время наивысшего могуще-
ства. А нынешний триколор лидер ЛДПР объявил 
«знаменем Керенского и Власова»…

Не вернуть ли России 
имперский флаг?

- поинтересовались мы у известных 
петербуржцев

НА ЗАСЕДАНИИ Госсовета на минувшей неделе об-
суждали проблему наркомании. Участники заседа-
ния единогласно поддержали идею тестирования 
школьников и студентов на наркотики. Однако как 
будет проводиться такая проверка - в принудитель-
ном порядке или добровольно, - пока не решено.

Должен ли тест на наркотики 
быть обязательным?

- спросила «Смена»

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Во всех храмах приношения окропляли святой водой

Многие пришли в церковь с детьми

Пасхальный кулич - символ праздника
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Деньги подземелья

Насколько эффективна финансовая деятельность 
Петербургского метрополитена?

ДЛЯ НАЧАЛА вопрос к го-
родским чиновникам: дав-
но ли вы, господа, спуска-
лись в питерское метро как 
обычные пассажиры - без 
охраны и сопровождаю-
щих телекамер? Так, что-
бы выстоять бесконечную 
очередь к турникету в час 
пик, почувствовать себя 
селедкой в бочке, с трудом 
втиснувшись в битком на-
битый вагон, побегать 15 
минут по пыльным подзем-
ным переходам, прежде 
чем попасть с одной ветки 
на другую. Легко говорить, 
что Петербургский метро-
политен работает отлично, 
а его начальник Владимир 
Гарюгин - эффективный 
менеджер, путешествуя по 
городу в уютном служеб-
ном авто. Однако простые 

горожане (о чем свиде-
тельствуют многочис-
ленные обращения в 
«Смену») считают, что 
это не так. Наша га-
зета не первый год 
пытается привлечь 

внимание властей 
к накопившимся 
проблемам пе-
тербургской под-
земки, чтобы из-
менить ситуацию 
к лучшему. Эф-
фекта, к сожале-

нию, нет. Но мы 
уверены: капля 
камень точит.

Сколько можно 
задирать тариф?

На днях руководство ме-
трополитена представило го-
стям из Москвы - заместите-
лю министра транспорта РФ 
Виктору Олерскому и пред-
седателю комитета Госдумы 
по безопасности Владимиру 
Васильеву пилотный проект 
системы досмотра пассажи-
ров. По замыслу разработчи-
ков при установке на каждой 
станции она поможет в борь-
бе с терроризмом.

Правда, сразу же зашел раз-
говор о деньгах. Во-первых, 
сама система стоит немало. 
А во-вторых, не на всех стан-
циях сегодня можно устано-
вить рамки-металлодетекто-
ры. Например, на «Проспекте 
Ветеранов» расстояние от 
турникетов до входной двери 
составляет всего 8 метров. 
Еще хуже обстоят дела с «Пи-
онерской», которая за день 
принимает до 100 тысяч че-
ловек. Заместитель началь-
ника метрополитена Евгений 
Козин заявил: для того чтобы 
изменить ситуацию, тесные 
вестибюли придется закры-
вать на реконструкцию. Ре-
конструкция также потребует 
дополнительных средств.

Откуда взять деньги? Разу-
меется, из наших с вами ко-
шельков. Начальник метро-
политена Владимир Гарюгин 
говорит об этом абсолютно 
открыто.

- Запуск всего комплекса 
мер безопасности на метро-
политене может привести к 
увеличению тарифа на про-
езд на 3 рубля, - сообщил он 
в своем выступлении перед 
депутатами Законодательно-
го собрания.

То есть если сейчас проезд 
стоит 25 рублей, то будет сто-
ить, возможно, 28.

В последние годы тариф на 
проезд в метро увеличивает-
ся невероятными темпами. 
В связи с этим у многих воз-
никает вопрос: обоснован ли 
чем-то такой рост и разумно 
ли ведомство господина Га-
рюгина распоряжается имею-
щимися средствами?

Перепутанные 
цифры

В предоставлении любых 
данных о своей экономиче-
ской деятельности Петер-
бургский метрополитен 
«Сме не» от казал. Хотя, в об-
щем-то, это не частная лавоч-
ка, а государственное унитар-
ное предприятие, и, значит, 
его финансовая деятельность 
не должна быть за семью пе-
чатями.

Ну да бог с ним, решили мы, 
и обратились за соответству-
ющей информацией в Коми-
тет по транспорту правитель-
ства Санкт-Петербурга. В со-
ответствии с Федеральным 
законом «О СМИ» чиновники 
должны были направить нам 
ответ в течение семи дней. 

Но прошли и неделя, и месяц, 
а ответа все не было. Только 
после неоднократных напо-
минаний и предупреждения 
о возможности обращения в 
суд Комитет по транспорту 
ответил «Смене».

Мы долго смеялись над 
этой бумагой всей редакци-
ей, и вот почему.

Чиновники по невниматель-
ности занизили основные 
показатели финансовой де-
ятельности метрополитена 
в 1000 раз. Если верить их 
данным, субсидии городско-
го и федерального бюджета 
на осуществление перевозки 
граждан по регулируемому 
тарифу составили:

 в 2008 году - 
862 437 рублей 40 копеек,
 в 2009 году - 
1 012 534 рубля 90 копеек,
 в 2010 году - 
896 000 рублей.

На самом деле к каждой из 
этих цифр, как мы позже вы-
яснили, надо приписать еще 
три нуля - смешно ведь ду-
мать, что 896 тысяч рублей в 
прошлом году хватило бы на 
покрытие расходов по льгот-
ной перевозке, речь идет, 
конечно же, о 896 миллионах 
рублей.

Эта забавная ошибка за-
ставила нас предположить, 
что чиновники Комитета по 
транспорту не очень в кур-
се работы метрополитена, а 
Владимир Гарюгин, по сути, 
предоставлен сам себе.

Шаг 
на опережение
Впрочем, положительный 

результат наша переписка 
с Комитетом по транспорту 
все-таки принесла. За не-
сколько дней до выхода этой 
статьи на официальном сайте 
Петербургского метрополи-
тена впервые за всю историю 
появился достаточно подроб-
ный отчет о его экономиче-
ской деятельности - приведе-
ны данные за 2010 год. Это та 
самая «секретная» информа-
ция, которую нам категориче-
ски отказывались предоста-
вить всего два месяца назад. 
Понимая, что «Смена» гото-
вит публикацию, Гарюгин, ве-
роятно, решил сделать опе-
режающий шаг. И это можно 
только приветствовать.

Вот что выяснилось из опу-
бликованного отчета: несмо-
тря на стремительный рост 
тарифов, перевозка пасса-
жиров по-прежнему прино-
сит питерской подземке одни 
убытки. В 2010 году метропо-
литен заработал на пассажи-
рах 12,7 миллиарда рублей, 
а потратил на них же - более 
14,3 миллиарда. Разница по-
крывалась благодаря субси-
диям из бюджета, который 
на самом деле формируется 
из наших же налоговых от-
числений. То есть де-факто, 
оплачивая проезд в метро, 
мы продолжаем поддержи-
вать его все возрастающими 
траншами из городской каз-

ВНИМАНИЮ 
ПРОКУРАТУРЫ

Все попытки 
«Смены» 

выяснить, 
какие 

доходы 
получает 

лично 
господин 
Гарюгин, 
успехом 

не увенчались
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ны… Например, если в 2010 
году бюджет выделил метро-
политену, как мы упоминали, 
субсидию в размере 896 мил-
лионов рублей, то в текущем 
году - уже более 1,6 миллиар-
да рублей.

Бедный, 
бедный 

метрополитен!
- В январе цена топлива вы-

росла на 30 процентов, то же 
самое произошло с электро-
энергией, - объясняет подоб-
ную щедрость Станислав По-
пов, глава Комитета по транс-
порту. - Наши предприятия 
попали в трудную ситуацию, 
когда эти расходы не были 
предусмотрены норматива-
ми. При этом тариф вырос не 
на 30, а на 10 процентов! Хотя 
зарплаты в метрополитене и 
на наземном транспорте не 
повышались уже два года. По-
нятно, что частично в этой си-
туации платит пассажир, од-
нако расходы в гораздо боль-
шей степени легли на бюджет.

Но вот что любопытно: из 
того же отчета, опубликован-
ного на сайте метрополите-
на, явствует, что в структуре 
его расходов электроэнергия 
занимает не такое уж значи-
тельное место. В 2010 году 
на нее ушло 1,4 миллиарда 
рублей - то есть примерно 
одна десятая часть расходов. 
Конечно же, самые большие 
траты метро несет на оплату 
труда сотрудников - 4,43 мил-
лиарда рублей. Но напомним, 
что, если верить Станиславу 
Попову, эти суммы не индек-
сировались уже два года! Так 
что нынешний рост тарифов 
и бюджетных субсидий на 
поддержание деятельности 
метро, похоже, ничем не обо-
снован…

При этом не будем забы-
вать, что помимо перевозки 
пассажиров метро, являясь 
коммерческим предприяти-
ем, занимается еще несколь-
кими видами высокодоходной 
деятельности. Во-первых, это 
реклама. Во-вторых - сдача в 
аренду площадей и другой 
недвижимости. Эти деньги по 
большей части направляются 
на покрытие убытков от пере-
возки пассажиров, что дела-
ет метрополитен формально 
прибыльным предприятием. 
Правда, чистая прибыль за 
2010 год получилась чисто 
символической - чуть более 
5 миллионов рублей. Инте-
ресно, что у Московского ме-
трополитена этот показатель 
исчисляется миллиардами 
рублей! Почему же наше ме-
тро такое бедное? А может, 
бедное оно только на бумаге?

Круговорот 
жетонов 

в карманах
Как нам сообщили в Коми-

тете по транспорту, за по-
следние два года были про-
ведены две крупные провер-
ки финансово-хозяйственной 
деятельности ГУП «Петер-
бургский метрополитен», ко-
торые выявили ряд наруше-
ний. Однако они были «в уста-
новленные сроки устранены, 
а виновные наказаны». О 
каких нарушениях идет речь, 
чиновники не распространя-
ются - «Смена» будет продол-
жать добиваться получения 

подробной информации.
Между тем в метро есть как 

минимум две лазейки для 
возможных злоупотребле-
ний. Это рекламный бизнес 
(по данным наших коллег 
из «Делового Петербурга», 
часть компаний, размещаю-
щих рекламу в метро, являют-
ся оффшорными, что наводит 
на очень нехорошие мысли) 
и - самое главное - специфи-
ка оборота и учета жетонов, 
о чем неоднократно писала 
«Смена».

Итак, поговорим о жетонах - 
этой своеобразной «подзем-
ной» валюте. В кассах они, 
как и проездные карточки, 
продаются без чеков или дру-
гих документов строгой от-
четности. Комитет по транс-
порту заверил нас, что «ме-
трополитеном организован 
постоянный учет движения 
жетонов в автоматизирован-
ной системе учета платежей 
на станциях». Но, как мы по-
няли, эту автоматизирован-
ную систему контролирует… 
сам метрополитен.

При отсутствии должного 
контроля жетоны - это кури-
ца, несущая даже не золотые, 
а платиновые яйца! Считайте 
сами. Ежедневно услугами 
метро пользуются 2,5 - 3 мил-
лиона пассажиров, и около 
30 процентов из них, по дан-
ным экспертов, покупают же-

тоны. Простая арифметика: 
если один миллион человек 
купит по одному жетону, это 
уже получится 25 миллионов 
рублей. Между тем любой 
такой жетончик в продажу по-
ступает многократно, и при 
этом, в отличие, например, 
от автобусных билетов, даже 
не имеет индивидуального 
номера. Чисто теоретически 
(мы, конечно, никого ни в чем 
не обвиняем) даже любой 
кассир накануне повышения 
тарифов (хотя бы раз в год) 

может делать свой скромный 
бизнес: закупать жетоны по 
старой цене, а продавать - 
по новой. И это лишь самый 
низовой уровень возможных 
злоупотреблений. Что уж го-
ворить о высшем руковод-
стве, которое при желании 
(опять же не утверждаем, что 
такое желание есть) может 
вмешиваться в работу ав-
томатизированной системы 
учета платежей! Ведь, как мы 
выяснили, все показатели о 
количестве проданных жето-
нов и использованных поезд-
ках по смарт-картам обсчи-
тывают сотрудники все того 
же метрополитена…

И еще одна интереснейшая 
деталь. «Смене» удалось уз-
нать воистину шокирующие 
цифры. На 30 марта 2010 года 
в обращении находилось 
40 690 995 жетонов Петер-

бургского метрополитена, в 
том числе остаток в кассах 
станций составлял 5 309 332 
жетона, а на руках у населе-
ния находилось 35 381 663 
жетона, то есть 87 процен-
тов от общего количества!!! С 
трудом верится, что каждый 
житель нашего города, вклю-
чая младенцев, лежачих ста-
риков и, кстати, обладателей 
проездных карточек, имеет в 
среднем по восемь жетонов в 
кармане. А значит, осмелим-
ся предположить, большая 
их часть осела в каких-то не-
ведомых руках, которые, воз-
можно, научились извлекать 
из подземной валюты непло-
хой доход…

Мы, безусловно, не ут-
верждаем, что в городской 
подземке миллионы жето-
нов приносят кому-то «ле-
вые» доходы, - таких данных 
у «Смены» пока нет. Однако 
продолжаем настаивать, что 
система устроена так, что 
разного рода черные и серые 
схемы кажутся просто неиз-
бежными! 

В «темное 
царство» 

надо посветить 
фонариком

Вот уже несколько меся-
цев депутат ЗакСа «справед-
ливоросс» Алексей Ковалев 
пытается выяснить, как были 
израсходованы средства, вы-
деленные на проведение кон-
курса на разработку проекта 
технического обеспечения 
зональной системы оплаты 
проезда в метро. Речь идет 
примерно о 30 миллионах ру-
блей.

- Конкурс на этот проект 
был объявлен еще в апреле 
2010 года, - говорит Алексей 
Ковалев. - Однако в апре-
ле 2011-го, то есть по про-
шествии года, никакой ин-
формации о разработанных 
рабочих документах и про-
граммном обеспечении так и 
не появилось!

Депутат отправил запрос 
на эту тему в администрацию 

Петербурга, но ответа пока не 
получил.

- Для того чтобы финан-
совые потоки метрополите-
на стали прозрачнее, нужно 
лишить его статуса госу-
дарственного унитарного 
предприятия и сделать госу-
дарственным учреждением, 
- убежден Ковалев. - Тогда 
все, что он заработает, будет 
фиксироваться в бюджете. 
Пока же, как мне представля-
ется, начальник метро ведет 
себя по принципу «хозяин - 
барин»…

Кстати, все попытки «Сме-
ны» выяснить, какие доходы 
получает лично господин Га-
рюгин, успехом не увенча-
лись. Хотя, казалось бы, что 
тут скрывать? И президент 
отчитался о своих доходах, и 
премьер-министр, и губерна-
тор. А зарплата Гарюгина, как 
нам объяснили в Комитете по 
транспорту, относится к пер-
сональным данным и оглаше-
нию не подлежит.

Может быть, эта зарпла-
та настолько маленькая, что 
Владимир Александрович 
стесняется ее раскрывать? 
Однако, судя по всему, руко-
водство городской подзем-
ки не бедствует. В 2010 году 
расходы на оплату труда со-
трудников метрополитена со-
ставили 4 430 775 000 рублей. 
Поделив эту цифру на общее 
количество сотрудников (13 
тысяч человек), мы получили 
среднюю зарплату - 28 400 
рублей в месяц. Приличный 
по питерским меркам пока-
затель. Но не за счет ли зар-
плат руководства он оказался 
таким высоким? В метро тру-
дятся сотни электриков, тех-
ников и уборщиц, которые, 
если судить по объявлениям 
о вакансиях, больше 15 - 20 
тысяч не зарабатывают.

Утешает одно: как гласит 
поговорка, все тайное рано 
или поздно становится яв-
ным. Руководителям Петер-
бургского метрополитена не-
лишне об этом помнить.

Юлия ФРОЛОВА,
Алексей НИКОЛАЕВ

Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 
и Святослава АКИМОВА

«По официальным данным, 
на руках у петербуржцев находится 
35 381 663 жетона, то есть 
87 процентов от общего 
их количества. С трудом верится, 
что каждый житель нашего города, 
включая младенцев и лежачих 
стариков, имеет в среднем по восемь 
жетонов в кармане. А значит, 
осмелимся предположить, большая 
их часть осела в каких-то неведомых 
руках, которые, возможно, 
научились извлекать из подземной 
валюты неплохой доход».

При отсутствии 
должного контроля 
жетоны - это курица, 
несущая даже не золотые, 
а платиновые яйца!
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В МАЙСКИЕ праздники 
1986 года врача-лаборанта 
442-го окружного госпита-
ля ЛенВО Лидию Верешки-
ну срочно вызвали на рабо-
ту и сообщили: в составе 
медицинской бригады она 
направляется на усиление 
киевского военного госпи-
таля. Ни о радиационном 
риске, ни о том, что при-
дется работать в самом 
Чернобыле, не сказали. 
За несколько часов Лидия 
Николаевна собрала все 
необходимое оборудова-
ние для организации кли-
нической лаборатории (11 
коробок!), заехала домой 
за вещами и в тот же день 
поехала на поезде в Киев.

Пять 
страшных дней
- Смешно сейчас вспоми-

нать, но тогда я взяла с со-
бой лучшие платья, туфли, 
решив, что обязательно схо-
жу в Киевский оперный те-
атр. А на ногах у меня были 
босоножки-«плетеночки» на 
10-сантиметровом каблуке. 
Вот так я и поехала в Черно-
быль! - грустно улыбается Ли-
дия Николаевна.

Сначала медиков действи-
тельно привезли в киевский 
госпиталь, как и значилось 
в командировочном пред-
писании. Но всего пару ча-

сов спустя лабораторию под 
руководством Верешкиной 
отправили в Иванково, где 
находились люди, эвакуиро-
ванные из 30-километровой 
зоны вокруг ЧАЭС.

- Шла колонна «Икарусов», 
в каждом по 45 человек. На 
обследование одной машины 
давался час, за это время мы 
должны были сделать ана-
лиз крови всем пассажирам, 
- вспоминает врач. - Первое 
свидетельство того, что по-
лучена значительная доза 
радиации, - падение обще-
го уровня лейкоцитов за счет 

лимфопении. Поэтому на 
нашу лабораторию обрушил-
ся вал работы. Первые пять 
дней мы трудились в совер-
шенно сумасшедшем режи-
ме - я спала в среднем по два 
часа в сутки! И надо сказать, 
это была самая тяжелая часть 
моей командировки. Дело не 
только в усталости. Мораль-
но очень тяжело было видеть 
горе этих несчастных, поте-
рянных людей. Женщин и ста-
риков вывезли, но почти всех 
мужчин отправили работать 
в зону АЭС, кроме того, мно-
гие мамы даже не знали, куда 
увезли их детей! Мобильных 
телефонов тогда не было, так 

что люди очень пережи-
вали за своих родных. 

К тому же представьте 
себе, вы пришли до-

мой, а вам говорят: 
ничего с собой, 
кроме паспорта, 
брать нельзя, вещи 
заражены радиа-
цией, садитесь в 
автобус как есть. 
И вот вы все, что 
нажили, остав-
ляете и в один 
миг превраща-
етесь в чело-
века без дома, 
без сбереже-
ний, даже без 
смены одеж-
ды! Потом 

эвакуирован-
ных расселяли 

по семьям в других 
населенных пун-

ктах, и это еще один огром-
ный стресс. Там ведь жители 
тоже напуганы! Думают, что 
к ним везут людей, которые 
могут быть опасны, которые 
«что-то страшное» излучают. 
И «нет» сказать нельзя, а за 
своих деток тоже боязно…

Умирайте, 
но молчите!

Потом Лидия Николаевна 
работала со своими лабо-
рантками в самом Чернобыле 
и окрестностях. Там она уже 

проводила обследование во-
еннослужащих, которые за-
нимались возведением сар-
кофага над АЭС.

- Не смотрели, женщина ты 
или мужчина, поблажек не 
было. Приехала сюда помо-
гать? Значит, ты ликвидатор, 
должна выполнить свою за-
дачу. Капризничать там уже 
не приходилось, - рассказы-
вает Верешкина. - Так что мы 
часто ездили по округе, врачи 
требовались постоянно. Мно-
гие ликвидаторы страдали не 
только от радиации, но и от 
массы других заболеваний, 

даже от простуды. Они ведь 
работали под дождем, на ве-
тру, а теплой одежды у них по-
началу не было! Солдат при-
везли, переодели зачем-то в 
комбинезоны химзащиты, ко-
торые воздух не пропускают, 
зато пропускают радиацию. 
Ребята, конечно, потели, по-
том от холода и ветра забо-
левали. Когда мы уезжали из 
Чернобыля, мне и моим лабо-
ранткам записали в книжках, 
что мы получили около од-
ного рентгена - до смешного 
мало. Почему-то учли только 
воздействие общего радиа-
ционного фона. И когда нас 
спрашивают, какую дозу мы 
получили, я даже ответить не 
могу - объективной информа-

ции нам никто не давал.
А ведь даже свои лучшие 

наряды, все это время про-
сто лежавшие в чемодане, и 
любимый микроскоп Лидии 
Николаевне пришлось выбро-
сить - за время командировки 
они набрали такое количество 
радиации, что вещи попросту 
не пропустил дозиметриче-
ский контроль!

Почти сразу же после воз-
вращения в Ленинград Ве-
решкина попала в реанима-
цию. Было совершенно оче-
видно, что ее заболевания 
связаны с прошедшей ко-
мандировкой и воздействием 
радиации, однако ей даже от 
врачей приходилось скрывать 
какие-то детали! В реанима-
цию прибежал замполит и 
сказал: «Лидия Николаевна, 
говорить ни о чем нельзя!»

А теперь 
расплачиваются 

дети…
Командировка в Черно-

быль очень дорого обошлась 
молодой женщине. Начались 
большие проблемы со здоро-
вьем. Самое страшное - она 
не смогла родить ребенка. 
Также без наследников оста-
лись две ее лаборантки, а еще 
у трех знакомых женщин-лик-
видаторов детки, говорит Ве-
решкина, родились с серьез-
ными заболеваниями.

- Отклонений от норм по 
здоровью у детей чернобыль-
цев очень много. Но законы 
наши таковы, что их можно 
по-разному трактовать. И 
связать заболевания детей 
с последствиями радиаци-
онного облучения, получен-
ного их родителями, - это 
очень большая проблема, 
которую многие не могут ре-
шить, - вздыхает Лидия Ни-
колаевна. - Если выделить 
общие «больные места» у де-
тей чернобыльцев, то очень 
много патологий по зрению, 
заболеваний бронхогенно-
го характера (бронхиальная 
астма, аллергические реак-
ции), ослабленная иммунная 
система (эти дети постоянно 
страдают воспалительными 
заболеваниями), предраспо-
ложенность к онкологическим 
и эндокринным заболевани-
ям. И к сожалению, это пере-
дается не только детям, но и 
внукам!

Очень горько, что этим са-
моотверженным женщинам 
приходится платить за свой 
героизм такую страшную 
цену. И что самое циничное, 
государство не хочет забо-
титься о детях ликвидаторов. 
В федеральном законода-
тельстве меры социальной 
поддержки для этих детей 
прописаны, но на деле полу-
чить хотя бы соответствую-
щую медицинскую поддержку 
очень нелегко. Увы, для этих 
семей Чернобыль все еще 
продолжается…

ИСТОРИЯ 
ПЕРВАЯ

НА ЛИКВИДАЦИИ последствий чернобыль-
ской аварии 25 лет назад работали не только 
мужчины, но и тысячи женщин, в том числе из 
Ленинграда. Нужно было спасать людей, по-
мочь родной стране справиться с большой бе-
дой, и в такой отчаянной ситуации они труди-
лись наравне с мужчинами. А как иначе? И уже 
потом женщины-ликвидаторы за свое муже-
ство и самоотверженный труд расплачивались 
собственным здоровьем и, что самое горькое, 
здоровьем своих детей...

Бригада женщин-лаборанток, поехавших помогать 
ликвидаторам аварии. Верешкина - крайняя слева

«Не смотрели, 
женщина ты 
или мужчина, 
поблажек не 
было. Приехала 
сюда помогать? 
Значит, ты 
ликвидатор, 
должна 
выполнить 
свою задачу. 
Капризничать 
там уже не 
приходилось».

За свою работу в Чернобыле 
Лидия Николаевна награждена 
орденом Мужества

«Думала, схожу 
в Киевский 

оперный театр, 
а попала на ЧАЭС»

Командировка в зону отчуждения 
полностью изменила жизнь 

петербурженки Лидии Верешкиной

Женские голоса 
Чернобыля
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«Припять - мой второй дом!»

Валентина Клименко до сих пор скучает по опустевшему мертвому городу

«Мы, санитарные врачи, 
работали без дозиметров!»

По словам Наталии Чухлатой, даже медики 
не понимали, насколько серьезна опасность

УДИВИТЕЛЬНО, но вре-
мя, проведенное в Припя-
ти, Валентина Клименко 
вспоминает одновремен-
но с улыбкой, нежностью и 
болью. Она приехала туда 
в 1987 году и проработала 
семь лет в плановом от-
деле «Спецатома» - про-
изводила экономические 
расчеты, связанные с ра-
ботами по ликвидации по-
следствий аварии. Родные 
отговаривали Валентину 
Михайловну от опасной по-
ездки, тем более и возраст 
у нее был приличный - под 
пятьдесят. Но она поехала - 
верила, что делает нужное 
и хорошее дело. А вернуть-
ся пришлось после сердеч-
ного приступа и с букетом 
болячек.

- Я СЧИТАЮ, что мой пер-
вый дом - это Ленинград, а 
второй - Припять, - с гордо-
стью говорит Валентина Ми-
хайловна. - Я до сих пор ску-
чаю по Припяти - это очень 
приятный, красивый город, 
он был построен с большой 
любовью! Это город побе-
дившего социализма. Там все 
было сделано для нормаль-
ной жизни: удобные дома, 
квартиры, благоустроенные 
детские сады и школы, спор-
тивные центры. Улицы про-
сто утопали в зелени, а какая 
красивая там была клубника, 
какие яблоки! И вот все это 
ушло в никуда, стало горо-
дом-призраком. Мучительно, 
конечно, на такое смотреть… 

Мы иногда гуляли по Припяти 
- там, где можно было. По тем 
дорожкам, которые мыли и 
обрабатывали специальными 
растворами. Однажды зашли 
в один из разрешенных к ос-
мотру домов. А там уезжав-
шие горожане помадой напи-
сали на зеркале: «Закатилось 
наше солнышко». И столько в 
этих словах было отчаяния!.. 
Странные вещи остаются в 
памяти. Я, например, четко 
помню, что с каждым годом 
в городе становилось все 
больше ворон. И еще раз-

велось огромное количество 
тараканов - вот уж живучие 
создания! Я несколько раз по 
работе была на АЭС, обща-
лась с сотрудниками, так они 
рассказывали, что даже под 
реактором жили тараканы.

Клименко работала вахто-
вым методом - на полмесяца 
приезжала работать в При-
пять, потом на полмесяца 
возвращалась в Ленинград. 
Одежду, начиная от ботинок 
и кончая шубой, ей выдали на 
месте, чтобы она не везла до-
мой загрязненные радиацией 

вещи. При этом Валентина 
Михайловна строго соблю-
дала все меры предосторож-
ности, о которых говорили 
врачи, и регулярно проходила 
медицинское обследование. 
Однако этих мер оказалось 
недостаточно - работа в горо-
де-призраке все-таки нанес-
ла удар по ее здоровью.

- Сначала я чувствовала 
себя хорошо, - вспомина-
ет она. - А потом стала чаще 
простужаться. Возвращалась 
в Ленинград после Припяти, 
не могла избавиться от кож-
ного зуда. Появился кашель, 
сел голос. Состояние здоро-
вья резко поменялось. Это 
коснулось и сердца, и легких, 
и нервной системы. В 1995 
году экспертная комиссия 
дала мне инвалидность, под-
твердив связь моих болячек 
с нахождением в зоне отчуж-
дения.

И все же о проблемах со 
здоровьем Валентина 
Михайловна рассказы-
вать не любит, как и жа-
леть о своих поездках 
в Припять. Что сдела-
но - то сделано. Вот 
только сердце до 
сих пор сжимает-
ся от воспоми-
наний.

- Никак не могу забыть один 
кинофильм, - признается она. 
- В 1987 году мы смотрели за-
пись с любительской камеры. 
Шла срочная эвакуация на-
селения из Припяти. Одного 
мальчика пытались усадить 
в автобус, но он вырвался и 
сбежал, потому что никак не 
мог найти свою маму. А на 
последних кадрах видно, что 
у него уже волосы клочьями 
слетают. Жуткие кадры! До 
сих пор плакать от этих вос-
поминаний хочется…

КОГДА Наталию Чухла-
тую, сотрудницу ленин-
градской СЭС МСЧ № 24, 
в 1987 году, спустя год по-
сле катастрофы, отозвали 
из отпуска и пригласили к 
начальству, она и предпо-
ложить не могла, что бук-
вально через пару дней 
окажется в Чернобыле! Да 
еще в самом пекле, непо-
средственно на территории 
ЧАЭС, где в тот момент про-
должались активные ра-
боты по обеззараживанию 
местности и возведению 
защитных конструкций.

РАБОТАТЬ приходилось в 
условиях дефицита самых 
необходимых вещей. Ната-
лия Васильевна с содрогани-
ем вспоминает свои черно-
быльские будни:

- Что меня особенно пора-

зило, в первые две недели у 
нас, санитарных врачей, не 
было даже дозиметров! Мы 
были как сапожники без са-
пог. И даже потом, когда дози-
метры появились, далеко не 
всегда можно было выполнить 
инструкции по безо пасности. 
Потому что не хватало всего 
- спецодежды, препаратов, 
реагентов... А ведь уже год 
прошел после аварии, и за это 
время можно было наладить 
обеспечение ликвидаторов 
всем необходимым. Я в тот 
момент работала помощни-
ком санитарного врача по ги-
гиене и питанию в столовой на 
пятом блоке ЧАЭС. И сколько 
раз наблюдала такую карти-
ну: приходит рабочий, специ-
алист проверяет его костюм 
дозиметром, он «звенит». Мы 
пишем ему направление, что 
надо выдать новый костюм, 
потому что этот уже набрал 
слишком много радиации. А 
на следующий день этот ра-
бочий опять приходит в той же 
одежде, потому что костюмов 

не хватает. Однако работать 
нужно было, поэтому прихо-
дилось самим придумывать, 
как выкручиваться из ситуа-
ции. Помню, однажды мы пое-
хали за препаратами, которые 
у нас закончились, в бакте-
риологическую лабораторию 
Припяти. Упаковки пришлось 
голыми руками загружать в 
машину. Потом, конечно, об-
работали специальными рас-
творами, но руки после той 
поездки еще долгое время 
были красными и зудели!

При этом Наталия Чухла-
тая до сих пор не знает, какую 
дозу радиации она получила в 
Чернобыле. Ей об этом даже 
в справке не написали после 
окончания работ! Однако не-
сколько лет назад у нее нача-
лись характерные для ликвида-
торов проблемы со здоровьем: 
заболевания сосудов, ухудше-
ние зрения, стенокардия, до-
брокачественные опухоли…

Материалы подготовила
Юлия ЛИ

Фото Святослава АКИМОВА

ИСТОРИЯ 
ВТОРАЯ

ИСТОРИЯ 
ТРЕТЬЯ

Валентина Михайловна хорошо помнит памятник Прометею - 
это символ ее любимой Припяти

«Мне никто 
не сказал, какую 
дозу радиации 
я получила!»

Ей до сих 
пор снится 
«город-
призрак»
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Гостей в зоне отчуждения 
встречают хлебом-солью

Место крупнейшей атомной аварии 
превращается в туристическую жемчужину

Чернобыльского робота
Разработчики уникального аппарата спасли жизни тысячи

ЧЕМ ближе 26 апреля 
2011 года - 25-я годовщина 
чернобыльской аварии, - 
тем заметнее перемены в 
30-километровой зоне от-
чуждения вокруг ЧАЭС. Ее 
готовят к памятным меро-
приятиям: латают дороги 
и подчищают газоны. Не 
только ликвидаторы, но и 
иностранные гости смогут 
посетить место аварии, ко-
торое у многих обывателей 
до сих пор вызывает не-
поддельный страх. Впро-
чем, не у всех: в последние 
годы в «мертвую зону» все 
активнее едут туристы. 
Японская «Фукусима» толь-
ко подстегнула интерес к 
прошлому и настоящему 
Чернобыльской АЭС.

Проторенными 
тропами

Дмитрий Чернов, руково-
дитель одной из киевских 
туристических компаний, от-
правляющих россиян в самую 
экстремальную экскурсию на 
земле, с трудом нашел время 
для общения с корреспон-
дентом «Смены». Да и то наш 
разговор постоянно преры-
вали телефонные звонки - от 
потенциальных экскурсантов 
отбоя нет. Турпоток к месту 
аварии постоянно растет, и 

если так пойдет и дальше, 
«мертвая зона» из-за наше-
ствия экскурсантов станет 
«живой».

- Сейчас такие поездки про-
водятся абсолютно легально 
и без риска для здоровья, - 

рассказывает Дмитрий Чер-
нов. - На Украине действует 
агентство «Чернобыльин-
теринформ», курируемое 
МЧС, - именно оно выдает 
разрешение на экскурсии. 
Для туристов разработаны 

специальные маршруты вда-
ли от мест с повышенной ра-
диацией. Поверьте, что даже 
прогулка по Новому Арбату 
в Москве или полет на само-
лете на какой-нибудь курорт 
принесет вашему организму 

больше вреда, чем одноднев-
ная экскурсия в зону!

Ученые подтверждают сло-
ва Чернова: благодаря стара-
ниям ликвидаторов уровень 
радиации за истекшие чет-
верть века значительно сни-

АКТИВНОЕ участие в 
очистке крыши Чернобыль-
ской АЭС от радиоактивно-
го мусора принимал специ-
ализированный транспорт-
ный робот - СТР-1. Он был 
изготовлен в Ленинград-
ском НИИ-100 (ныне - 
ВНИИ трансмаш), просла-
вившемся разработкой 
пер  вого советского луно-
хода. Благодаря работе 
чернобыльского робота 
уда лось спасти здоровье и 
жизни более тысячи чело-
век, которым не пришлось 
собственноручно разгре-
бать радиоактивные зава-
лы.

- БОЛЬШЕ всего меня рас-
страивает, когда на глаза по-
падаются статьи, в которых 
основные заслуги по созда-
нию аппарата присваивают 
себе другие предприятия, на-

пример ЦНИИ робототехни-
ки и технической кибернети-
ки, - говорит Павел Сологуб, 
руководитель разработки и 
создания робототехническо-
го комплекса СТР-1. - Рабо-
ты в нашем институте прово-
дились по заказу ВНИИ АЭС, 
согласно совместно разра-
ботанному техническому за-
данию, которое одобрил ру-
ководитель правительствен-
ной комиссии по ликвидации 
аварии на ЧАЭС Борис Щер-
бина. В конструкции робота 
был использован ряд реше-
ний, разработанных для луно-
хода. Однако в создании ком-
плекса принимали участие и 
другие организации - напри-
мер, «Пролетарский завод» 
изготавливал ходовую часть 
аппарата, Институт физико-
технических проблем создал 
дистанционное управление, 
ВНИИ АЭС - технологическое 
оборудование.

С самого начала перед раз-
работчиками стояли весьма 
сложные задачи: робот дол-
жен был не застревать в рас-

плавленном битуме, работать 
при высоких температурах и 
чрезвычайно больших уров-
нях радиации, иметь автоном-
ное энергоснабжение, управ-
ляться дистанционно, да еще 
и быть дезактивируемым, то 
есть легко очищаемым от ра-
диационного загрязнения. 
Ученым, инженерно-техниче-
ским работникам и производ-
ственным рабочим удалось 
сделать почти невозможное 
- с чистого листа за три не-
полных месяца создать новый 
робототехнический комплекс 
и провести его необходимые 
испытания. Уже в начале ав-
густа 1986-го техника была в 
Чернобыле.

- Следует признать: не все 
проходило гладко, - говорит 
Павел Степанович. - Дистан-
ционное управление роботом 
доводили до ума уже на ме-
сте. Из-за высокого уровня 
радиации нарушалось изо-
бражение на телевизионных 
камерах аппарата. Потребо-
валось установить дополни-
тельно четыре камеры на кры-

ЭКСТРИМ «Дозиметр 
показывает 
в зоне примерно 
такие же цифры, 
как в любом 
мегаполисе 
России. 
Зашкаливать он 
начинает вблизи 
саркофага, в 
расположенном 
поблизости 
«рыжем лесу» 
и у некогда 
секретного 
объекта 
«Чернобыль-2» - 
в эти места 
уважающие 
себя 
туроператоры 
экскурсантов 
не водят».Для туристов разработаны специальные маршруты вдали от мест 

с повышенным уровнем радиации

ПРЕДМЕТ 
ГОРДОСТИ

Во ВНИИтрансмаше до сих пор хранят 
первый опытный образец машины
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зился. Например, в городе-
призраке Припяти почти каж-
дый дом был вымыт специ-
альным раствором, а верхний 
слой грунта отовсюду снят. 
Ведь первоначально предпо-
лагалось, что эвакуирован-
ные жители вскоре смогут 
сюда вернуться! Поэтому до-
зиметр показывает там при-
мерно такие же цифры, как в 
любом мегаполисе России... 
Зашкаливать он начинает 
вблизи саркофага, в располо-
женном поблизости «рыжем 
лесу» и у некогда секретного 
объекта «Чернобыль-2» - в 
эти места уважающие себя 
туропе раторы экскурсантов 
не водят...

«Сувениры» 
под запретом

И все же посещение «мерт-
вой зоны» запрещено ли-
цам, не достигшим 18-летия, 
и беременным. Остальным 
предписано строго следовать 
указаниям сопровождающих 
и соблюдать определенные 
правила поведения. Их спи-
сок обширен: максимально 
закрытая одежда (в идеа-
ле - приобретенный заранее 
спецкомбинезон), запрет 
на курение и прием пищи в 
10-километровой зоне, све-
дение к минимуму общения с 
живой природой, невозмож-
ность вывезти за пределы 
зоны радиоактивный сувенир.

- Мы организуем подобные 
поездки уже пять лет, и опыт 
накопился приличный, - про-
должает Дмитрий Чернов. - Я 
сам был в зоне отчуждения 
дважды. Перед первой поезд-
кой еще был какой-то страх, 
но он быстро улетучился. Та-
мошняя природа удивительна 
- кто-то, может, мне и не пове-
рит, но весной и осенью в При-
пяти очень красиво. Сейчас в 
зоне отчуждения живут око-
ло тысячи человек - ученые, 
изу чающие флору и фауну, 
самоселы и работники атом-
ной станции. Кстати, именно 
последние выполняют функ-

ции экскурсоводов... Еще в 
зоне проживают несколько 
граждан США, которые сей-
час работают над сооружени-
ем нового саркофага. Так что 
шесть-семь часов, которые 
проводят на экскурсии тури-
сты, - можно сказать, ничто…

По данным «Чернобыльин-
теринформа», за прошлый 
год зараженную территорию 
посетили около шести тысяч 
гостей, среди которых пре-
обладали немцы, англичане, 
французы, американцы и жи-
тели скандинавских стран. 
Впрочем, россиян тоже было 
немало.

- А вот украинцев в такие 
туры ездит мало, - гово-
рит Дмитрий Чернов. - Во-
первых, потому, что для наших 
соотечественников поездки в 
Чернобыль и Припять доста-
точно дороги - их стоимость 
не менее 130 долларов. Кро-
ме того, украинцы говорят, 
что им радиации и так хватает, 
- Киев находится всего лишь в 
сотне километров от Черно-
быля. Ну а что касается лик-
видаторов и бывших жителей 
Припяти, нашей фирме еще 
не доводилось принимать от 
них заявки на экскурсии. Эти 
люди имеют возможность бы-
вать в зоне бесплатно в осо-
бые поминальные дни. Ведь у 
многих там остались могилы 
родных…

«Это памятник 
человеческой 

глупости»
В последние месяцы в зоне 

отчуждения порой оказыва-
ются по три-четыре автобуса 
экскурсантов, а величина тур-
группы порой достигает 20 - 
30 человек. Недалек тот день, 
когда в самом загрязненном 
месте на земле начнется воз-
ведение современной тури-
стической инфраструктуры. 
Похоже, украинские власти 
всерьез решили, что пора 
Чернобылю начать приносить 
хоть какой-то доход в казну.

Кстати, уже сейчас в зоне 
отчуждения функционирует 
несколько отелей, вплоть до 
апартаментов люкс-класса, 
которые стоят дороже, чем 
номера на заграничных ку-
рортах.

- Если власти хотя бы по-
ставят туалеты, это уже будет 
хорошо, - говорит Дмитрий 
Чернов. - Пока же они в явном 
дефиците. А с питанием тури-
стов проблем у нас нет: обе-
ды организуем в столовой, 
которая обслуживает работ-
ников чернобыльской зоны. 
Многие берут бутерброды с 
собой - внутри автобуса есть 
мы не запрещаем. Ведь са-
мое опасное в Чернобыле - 
это радиоактивная пыль на 
улице.

Главный вопрос, который 
невозможно обойти, расска-
зывая о поездках в «мертвую 
зону», - это, конечно же, их 
этичность.

- Мы не скрываем, что ту-
ризм - это всегда зарабаты-
вание денег, - подытоживает 
Дмитрий Чернов. - Однако, 
отправляя людей в Черно-
быль и Припять, мы пре-
следуем также благую цель 
- рассказать людям правду 
об атомной катастрофе. Ведь 
ЧАЭС - это самый вырази-
тельный памятник человече-
ской глупости. Кстати, когда 
мне задают вопрос о мораль-
ной стороне наших поездок, я 
всегда спрашиваю в ответ: а 
знаете ли вы, что Россия по-
ставляет на экспорт оружие 
- а ведь из него людей убива-
ют! Это этично?

Надо признать, что боль-
шинство ликвидаторов так-
же не считают такие поездки 
вредными и аморальными. 
Президент российского Со-
юза «Чернобыль» Вячеслав 
Гришин недавно заявил, что 
одобряет подобные экскур-
сии. Ведь они выполняют 
важнейшую задачу - напоми-
нают людям о самой страш-
ной ядерной катастрофе в 
истории человечества.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Интерпресс

создали в Ленинграде
ликвидаторов, а сами получили высокие дозы облучения

В зоне отчуждения больше нет места развлечениям

Когда-нибудь в Припяти снова заработают кафе?

ше реактора третьего энерго-
блока - это существенно улуч-
шило управляемость техники.

Доставлялся робот на кров-
лю реактора специальным 
подъемным краном либо вер-
толетом Ми-8. Без них было 
не обойтись, так как весил 
СТР-1 более тонны!

- Из всех образцов робото-
техники, принимавших уча-
стие в очистке крыши и дру-
гих мест третьего реактора, 
наш СТР-1, по оценке штаба 
специалистов-атомщиков во 
главе с заместителем глав-
ного инженера ЧАЭС Юрием 
Самойленко, оказался самым 
мощным и прекрасно себя 
зарекомендовал, - продол-
жает Павел Сологуб. - Только 
с кровель третьего реактора 
им было удалено более 90 
тонн радиоактивных матери-
алов, в том числе попавших 
в битумное покрытие кровли. 
Это графитовые блоки и тру-
бы, выброшенные при взрыве 
четвертого реактора и попав-
шие на крышу третьего.

Кстати, при ликвидации 

чернобыльской аварии пы-
тались задействовать робо-
тотехнику иностранного про-
изводства - из Германии и 
Японии. Но она выходила из 

строя, не выдерживая радиа-
ционных нагрузок и работы на 
вязком битумном покрытии.

- Не могу не упомянуть, 
что в нашей группе работала 

женщина - Раиса Анисимо-
ва, контролировавшая рабо-
ту аккумуляторных батарей, 
- вспоминает Сологуб. - Мы 
ее всячески оберегали от ра-

боты в местах с повышенной 
радиацией.

А вот сам Павел Степанович 
и его коллеги все же зарабо-
тали разные заболевания, 
связанные с радиационным 
облучением. За выполненные 
работы специалистам были 
объявлены благодарности от 
советского правительства. 
Ряд сотрудников, в том числе 
и Павла Сологуба, наградили 
орденами Мужества.

По завершении работ по 
ликвидации атомной ката-
строфы два робота СТР-1 
так и остались в Припяти. О 
славных временах легендар-
ного НИИ-100 в нашем горо-
де сейчас напоминает разве 
что первый опытный образец 
СТР-1, который до сих пор 
хранится в музее института в 
поселке Горелово. Жаль толь-
ко, что видеть его могут лишь 
сами сотрудники и приезжа-
ющие к ним в гости журнали-
сты.

Ольга РЯБИНИНА
Фото 

Кирилла КУДРЯВЦЕВА

СТР-1 на крыше третьего реактора: иностранная техника выходила из строя, а наша - работала!
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Эвакуаторам 

дали зеленый свет
За транспортировку машин на штрафстоянки 

снова придется платить

На «Ладу» поставили 
«двойной» навигатор

Система оснащена стандартами ГЛОНАСС и GPS

ЗА ПОСЛЕДНЕЕ время 
добропорядочные и не 
очень автолюбители уже 
как-то отвыкли от малопри-
ятной процедуры - возвра-
щения себе принудительно 
эвакуированных машин. 
Да и самих эвакуаторов, 
еще недавно круглосуточ-
но разъезжавших по петер-
бургским улицам в поисках 
«жертв», что-то давненько 
не видать. Расслабились, 
уважаемые водители? А 
зря - совсем скоро все вер-
нется на круги своя, при-
чем, как водится, в куда 
более неприятной форме.

Инициатива 
по-питерски

Почему однажды «пропали» 
эвакуаторы, надо полагать, и 
так понятно - как только была 
отменена плата, взимавшая-
ся с водителей за транспор-
тировку неправильно припар-
кованных машин на штраф-
стоянки, все это для чиновни-
ков и дорожных служб стало 
абсолютно неинтересно. На-
водить порядок за свой счет 
для местных властей оказа-
лось слишком накладно. По 
официальным данным, на эти 
цели Петербург получал все-
го 200 миллионов рублей в 
год, в то время как требуется 
минимум 500 миллионов.

И вот Госдума приняла-таки 
уже в третьем чтении поправ-
ки в КоАП, согласно которым 
эвакуация автомобилей вновь 
станет платной. А заодно бу-
дет введена плата за первые 
сутки хранения машины на 
штрафстоянке (на сегодня 

- только за вторые и после-
дующие). Причем, что любо-
пытно, активнее других лоб-
бировало принятие данных 
поправок именно петербург-
ское правительство.

Пробкам - бой
До отмены платы за эваку-

ацию данная услуга стоила 
в Петербурге 4400 рублей 
(эта сумма включала в себя 
и стоимость первичного пре-
бывания на штрафстоянке), 
что было примерно в 2,5 раза 
дороже, чем даже в Москве. 
Сколько удовольствие будет 
стоить теперь, пока неизвест-
но, но можно не сомневаться, 
что больше, а не меньше. Ведь 

задачи у нового-старого пра-
вила игры всего две. Вторая 
- немного заработать, первая 
- доставить автолюбителям 
максимальное количество 
неудобств. Да-да, именно 
так, чего, собственно, никто 
и не скрывает. Ведь конечная 
цель всей этой затеи - не за-
ставить водителей правильно 
парковаться, а заставить их 
пересесть на общественный 
транспорт, чтобы хоть как-то 
сократить личный. Без этого с 
бесконечными пробками бо-
роться, по мнению властей, 
невозможно.

Спору нет, паркуются авто-
мобилисты где попало. Вот 
только парковаться по прави-
лам в Петербурге, увы, почти 

негде во многих районах го-
рода. Поэтому конфликт меж-
ду автовладельцами и властя-
ми неизбежен. Неизбежен и 
произвол эвакуаторщиков, 
которые, как и несколько лет 
назад, вновь начнут транс-
портировать машины на 
штрафстоянки, особо не раз-
бираясь, по правилам ли те 
были припаркованы, - видео-
камеры в нашем городе пока 
еще не в каждом дворе уста-
новлены.

В общем, дамы и господа, 
готовьте ваши денежки. Если, 
конечно, они у вас есть. А 
если нет - тогда лучше на ав-
тобусе…

Максим ТАЛАНОВ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

ОТЕ ЧЕСТВЕННЫЙ авто-
пром лишь относительно 
недавно начал выпускать 
свою продукцию с уже 
вмонтированными GPS-на-
ви гаторами, а о системе 
ГЛОНАСС даже не помыш-
лял. Настоящим прорывом 
можно считать задумку 
АвтоВАЗа. С его конвейе-
ра уже сошли первые LADA 
Kalina, оснащенные уни-
версальными навигатора-
ми, работающими в двух 
стандартах - и ГЛОНАСС, и 
GPS.

АМЕРИКАНСКАЯ система 
GPS распространена во всем 
мире и активно продвигается 
на российском рынке. Отече-
ственная же ГЛОНАСС была 
доработана лишь несколько 
лет назад на основе изобре-
тений советских ученых, соз-
давших спутниковые навига-
торы по заказу Минобороны 
СССР, - об использовании си-
стемы на автомобилях в 80-е 
годы и не помышляли. И сей-
час внедрение ГЛОНАС С свя-
зано в том числе с вопросами 
государственной безопасно-
сти. Представьте себе, ока-
жутся Россия и США совсем 
уж по разные стороны бар-

рикад и отключат для нас все 
GPS, - что тогда? Так что за-
думка АвтоВАЗа - куда боль-
ше, чем коммерческий ход. 
Но в ней есть и чисто практи-
ческий смысл. Применение 
двухсистемного навигацион-
ного приемника стандартов 
ГЛОНАСС/GPS не просто уве-
личивает количество одно-
временно доступных спутни-
ков, но и улучшает стабиль-
ность связи с ними в условиях 
плотной высотной застройки 
городов и повышает точность 
позиционирования.

Новая опция устанавлива-
ется заводом на универсалы 
в максимальной комплекта-

ции (включает подушки безо-
пасности, АБС, климатиче-
скую систему, аудиосистему 
и многое другое). При этом 
стоимость «Калины» увели-
чивается за счет универсаль-
ного навигатора лишь на 13 
тысяч рублей. На иномарках 
такого же класса это обходит-
ся куда дороже.

Особо отметим, что систе-
ма оснащена функцией «го-
лосовой гид», разумеется на 
русском языке. То есть води-
тель имеет возможность не 
отвлекаться от дороги, а про-
сто слушать инструкции по 
совершению маневров. 

Антон ШЕВЦОВ

НОУ-ХАУ

ДРАКОНОВСКИЕ 
МЕРЫ

«Гранта» 
сойдет 
с линии 

«Калины»
Самые интересные 
новинки 2011 года

1 Начнем с отечествен-
ного производителя. 

Свой новый автомобиль 
совсем скоро представит 
АвтоВАЗ. Официально это 
произойдет на московском 
автосалоне в августе, но 
виртуально на LADA Granta 
можно полюбоваться уже 
сейчас. «Гранта» представ-
ляет собой бюджетную аль-
тернативу «Калине» и будет 
выпускаться на одной с ней 
сборочной линии в моди-
фикациях седан и хэтчбек. 
Ориентировочная цена 
Granta - от 220 тысяч ру-
блей. К слову, АвтоВАЗ на-
мерен развивать собствен-
ную платформу класса B - 
на ней будет создано новое 
поколение LADA Priora, она 
же затем станет основой 
для машин класса C.

2 А вот и менее бюджет-
ная новинка, которую 

уже запустил московский 
завод Renault. Автомобиль 
Renault Sandero Stepway 
стоимостью от 445 тысяч 
рублей - это просторный, 
привлекательный и надеж-
ный хэтчбек, способный 
стать альтернативой клас-
сическим внедорожникам. 
Машина оснащена только 
одним двигателем, зато са-
мым популярным в России, 
- это 1,6-литровый мотор 
мощностью 84 л. с.

3 И еще одна российская 
новинка. Она пред-

ставлена заводом «Сол-
лерс - Дальний Восток». 
SsangYong New Actyon - 
современный кроссовер. 
Он имеет два варианта 
оснащения для переднего 
привода в сочетании с ме-
ханической и автоматиче-
ской коробками передач и 
три варианта - для полного 
привода, также в сочетании 
с механической и автома-
тической коробками пере-
дач. Стоимость машины - 
от 799 тысяч рублей.

ХИТ-ПАРАД

Задача властей - доставить автолюбителям максимум неприятностей?
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МИНИ-АФИША

Премьера
«Жара»

27, 28 апреля
Театр на Литейном

КАК заявляет режиссер спектакля «Жара» Роман 
Смирнов, его новое детище станет завершающим 
в трилогии о петербуржцах. Двумя первыми стал 
получивший «Золотой софит» «Квартирник» и пока 
ничего не получившая «Тень города». Оба спекта-
кля были сделаны в стиле музыкально-драмати-
ческой композиции. «Жару» же позиционировали 
как флешмоб, то есть сборище незнакомых лю-
дей, выполняющих одну задачу. Будут ли петь все 
эти люди - пока неизвестно, а вот говорить будут 
словами писательницы Татьяны Москвиной.

Фестиваль
«Встречи в России»

До 1 мая
На сцене театра 

«Балтийский дом»

НЕСМОТРЯ на все сложности, русские теа-
тры в бывших республиках СССР продолжа-
ют существовать. И иногда демонстрируют 
не только чудеса выживаемости, но и вер-
шины творчества. Все лучшее, что создано 
этими коллективами, можно будет увидеть 
на фестивале. Так, русский театр из Молда-
вии покажет спектакль «Братья Карамазо-
вы», таджикский - «Три сестры», кукольники 
из Белоруссии - «Пиковую даму».

Творческий вечер
Иван Охлобыстин

26 апреля
ДК «Выборгский»

ЧЕЛОВЕК многогранных способностей, недавно оста-
вивший служение Богу ради служения искусству, сцена-
рист, режиссер и актер Иван Охлобыстин сегодня - одна 
из самых медийных персон. Он не только феерично игра-
ет главную роль в сериале «Интерны», но и не менее фе-
ерично рекламирует одну из мобильных компаний, кре-
ативным директором которой является. Как удается со-
вместить все эти, казалось бы, несовместимые ипоста-
си, Охлобыстин и расскажет на встрече со зрителями.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Задушевная страсть 
по имени Романс

У традиционного песенного фестиваля 
«Весна романса» с каждым годом 

все больше зрителей

Чудо 
заказывали?
На НТВ нашли новую Вангу

ОДНА из примет петер-
бургской весны - фести-
валь «Весна романса». В 
этом году он, как обычно, 
пройдет на сцене БКЗ «Ок-
тябрьский». 27 апреля там 
выступят солисты Мари-
инского театра и звезды 
эстрады. Знаменательно, 
что в эти дни исполняется 
сто лет первому конкур-
су исполнителей романса 
в городе на Неве. «Весна 
романса» поддерживает 
петербургскую традицию, 
начало которой было поло-
жено в 1911 году.

КОГДА десятки певцов вы-
ходят на сцену «Октябрьско-
го» исполнять романсы, по-
ражает разнообразие произ-
ведений. Звучат старинные, 
цыганские, иностранные ро-
мансы, романсы 20 - 30  -х го-
дов, романсы Андрея Петро-
ва, Вениамина Баснера, Ва-
лерия Гаврилина... Кажется, 
рамки этого жанра неограни-
ченны. Среди поющих - люди 
из разных сфер музыкаль-
ного творчества: солист Ма-
риинского театра Владимир 

Самсонов, знаток старинных 
романсов Сергей Рыбин, об-
ладательница широчайшего 
голосового диапазона Елена 
Тальковская, сладкоголосая 
и обаятельная Манана Гоги-
тидзе, победитель конкурса 
«Народный артист» Алексей 
Гоман. Правда, встречаются 
на «Весне романса» люди, 
поющие и русский шансон, и 
попсовые песни. Случайные, 
наверное, люди...

- Нет, не случайные, - воз-
ражает корреспонденту 
«Смены» народный артист 
России Эдуард Хиль. - Иногда 
эти «случайные» потом ста-
новятся основными. Потому 
что они любят задушевную 
русскую страсть по имени Ро-
манс и не боятся пробовать 
что-то новое.

Оказалось, что Хиль сам 
примет участие в «Весне ро-
манса» и тоже не боится про-
бовать новое. Он собирается 
впервые исполнить произ-
ведение на стихи Евгения 
Евтушенко «Не захнычу и не 
заплачу».

- Музыку написал Сергей 
Сергеевич Коновалов - наш 

ученый, академик, выдаю-
щийся медик, - рассказал 
Эдуард Анатольевич. - Му-
зыка прекрасная! Надеюсь, 
что самые уважаемые мною 
участники концерта - солисты 
Мариинского театра - послу-
шают и согласятся со мною. 
Такую возможность дает «Вес-
на романса» - вот и еще одна 
причина ей порадоваться!

Актер Театра музыкальной 
комедии Михаил Луконин, 
сегодня избравший сольную 
карьеру, не забывает о лю-
бимом жанре: на концерте 
он споет цыганскую песню из 
оперетты Евгения Птичкина 
«Бабий бунт».

- Я стоял у самых истоков 
«Весны романса» в 1998 году, 
- признался «Смене» Луконин. 
- Концерты всегда проходят с 
огромным подъемом, и осо-
бенно радует, что с каждым 
годом зрителей в «Октябрь-
ском» становится все больше 
и больше.

Звезда эстрады Сергей 
Рогожин тоже рад участию в 
традиционном концерте. Он 
рассказал «Смене», что ис-
полнит песню «Музыка меня 
не оставляет». Судя по вдох-
новению, с которым певцы 
готовятся к концерту, заду-
шевная русская музыка не 
оставляет не только их, но и 
наш город.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

КАНАЛ НТВ, кажется, 
определился с тем, что же 
в конце концов нужно на-
шему зрителю. Оказывает-
ся, ему нужно чудо! Иначе 
чем можно объяснить неве-
роятный успех программы, 
посвященной ясновидя-
щей Ванге, - именно пере-
дача «Ванга возвращается: 
Секретный архив прори-
цательницы» побила все 
рейтинговые рекорды за 
последние два года. Впе-
реди только выступление 
президента в новогоднюю 
ночь-2009/10 и отборочный 
матч к чемпионату мира по 
футболу между командами 
России и Германии. 

И ЭТО при том, что про-
грамм о Ванге в связи с ее 
100-летием по всем каналам 
в последнее время хватает. 
Но ни одна из них не снискала 
славы детища НТВ.

А все дело в грамотной 
рекламе. Отбросив ложную 
скромность, создатели пере-
дачи заявили, что обладают 
некими секретными видео-
документами, запечатлевши-
ми болгарскую прорицатель-
ницу, так сказать, в деле. И 
если до сих пор все видео на 
эту тему, которым обладало 

телевидение, укладывалось в 
10 минут, то НТВ где-то уму-
дрилось раздобыть записей 
на 20 часов! По крайней мере, 
так было проанонсировано. 
Ну народ, конечно, повелся и 
прильнул к экранам в надеж-
де прикоснуться к чуду и за-
одно узнать свое будущее. 

На самом же деле все оказа-
лось не совсем так. Нет, кое-
какие новые кадры нам про-
демонстрировали, но тоже 
минут на десять, не больше. 
И никаких особых открове-
ний. Основной же акцент ве-
дущий Андрей Куницын, дав-
но специализирующийся на 
всяческих чудесах, сделал на 
заявлении Ванги о том, что 
во Франции появится слепая 
девочка, которая будет обла-
дать теми же способностями, 
что и она. Мало того, девочку 
нашли и привезли в студию.

Про Вангу, которой вроде 
была посвящена передача, 
тут же забыли и стали приста-
вать с вопросами к девочке. 
Десятилетняя француженка 
пообещала скорое окончание 
военных действий в Ливии и 
атомную войну в 2012 году. В 
общем, хотели чуда - получи-
те.

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Рисунок Вячеслава ШИЛОВА

Песня Сергея Рогожина тоже укладывается в формат фестиваля

ПЕТЕРБУРГСКАЯ 
ТРАДИЦИЯ

Эдуард Хиль 
уверен, 
что романсы
поют 
не случайные 
люди 



ЧЕТЫРЕ дня - с 21 по 
24 апреля - развевались 
перед павильонами «Лен-
экспо» на Васильевском 
острове флаги VI Между-
народного книжного са-
лона. 300 издательств и 
книготорговых фирм, в том 
числе зарубежных, пред-
ставили свою продукцию 
читателям Петербурга.

Участников 
вдвое 

больше
Традиционная выставка от-

крылась в присутствии ты-
сяч почитателей книги чрез-
вычайно торжественно: ее 
участников приветствовали 
губернатор Петербурга Ва-
лентина Матвиенко, предсе-
датель Счетной палаты РФ, 
президент Всероссийского 
книжного союза Сергей Сте-
пашин, глава Федерального 
агентства по печати и массо-
вым коммуникациям Михаил 
Сеславинский, писатель Да-
ниил Гранин.

Они говорили о том, что 
праздник книги в городе стал 
одним из крупнейших куль-
турных событий в России. 
Городом номер один среди 
читающих мегаполисов стра-
ны назвал Петербург Сер-
гей Степашин, а Валентина 
Матвиенко подчеркнула, что 
участников книжного салона 
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На выставке были представлены книги для всех возрастов

ВРЕМЯ ЧИТАТЬ

Кому - репринт,  
Слухи о гибели печатной продукции

ПРАЗДНИК в «Ленэкспо» 
обрадовал книготорговцев 
и издателей, чиновников 
и законодателей, детей и 
пенсионеров. Потому что 
все они стали счастливыми 
обладателями любимых 
книг. Причем печатных.

Электроника - 
не помеха

Говорят, всяческая электро-
ника теснит печатную книгу, 
будущее которой плачевно. 
С этим категорически не со-
гласен руководитель круп-
нейшей сети книжных мага-
зинов «Буквоед» Денис Котов. 
Он показал корреспонденту 
«Смены» импровизирован-
ный Парк отдыха и чтения, 
оборудованный прямо в па-
вильоне, и заверил:

- Книга уверенно обыгрыва-

ет таких, казалось бы, силь-
ных соперников, как Интернет 
и алкоголь.

Наш разговор прервал не-
ожиданный вопрос со сторо-
ны: «А где Радзинский? Где 
Радзинский?!» Оказалось, 
пенсионерка Светлана Семе-
новна уже второй час ходит по 
павильону и не может найти 
последнее творение телеис-
ториографа. Ей быстро по-
могли, и женщина поспешила 
к кассе оплачивать покупку.

В самом деле, не читать же 
Радзинского в Интернете…

Мысль о том, что книгу рано 
хоронят, поддержал и депутат 
ЗакСа Константин Сухенко. 
Его мы застали беседующим 
с автором книг об истории 
пригородов Петербурга Алек-
сандрой Морозовой. Она рас-
сказывала Константину Эду-
ардовичу, рассматривавшему 
альбомы по архитектуре, о 
том, откуда произошло на-
звание «Сиверская». Депутат 
с трудом оторвался от про-
смотра, чтобы признаться 
«Смене»:

- Я все-таки не согласен с 
Даниилом Граниным, кото-
рый здесь на выставке, окру-
женный толпой поклонников, 
сказал, что нынче стали мень-
ше читать. Мне кажется, са-
лон блестяще демонстрирует 
высочайший интерес к книге 
- по крайней мере, в нашем 
городе.

Дети достойны 
«Алисы»

Пока Сухенко рассматри-
вал фолианты, председатель 
Комитета по культуре Антон 
Губанков уже приобрел то, о 
чем давно мечтал: репринт-
ное издание «Алисы в стра-
не чудес» было выполнено 
превосходно. Полиграфисты 
сумели досконально вос-
произвести старинную книгу, 
так, что только редкий специ-
алист сможет отличить ее от 
настоящей. Полистав «Али-
су», понимаешь, что никакая 
электроника не способна дать 
такого наслаждения зрению, 

ВЕЧНЫЕ 
ЦЕННОСТИ

Книга - это всегда 
настоящее

Петербургский книжный салон-2011 прошел с небывалым размахом

Не хуже, чем в Лондоне
Наша литература 

должна быть известна на Западе
Михаил ВЕЛЛЕР, 
писатель:
- Я представляю здесь 

свой философский четырех-
томник о теории энергоэво-
люционизма, который вы-
шел всего две недели назад. 
Он категорически свежий, и 
видели его только посетите-
ли Лондонской ярмарки, где 
я выступал. Вот в Англии он 
представлен, а в России - 
только сегодня и только пе-
тербуржцам.

Алексей ВЕНЕДИКТОВ, 
главный редактор 
«Эха Москвы»:
- Тоже только что был на 

Лондонской книжной яр-
марке. Мне позвонили и ска-
зали: «А у нас в Петербурге 
не хуже. Приедешь?» Я отве-
тил: «Ну, если у вас не хуже 
- приеду точно». Хотел изу-
чить местные издательства, 
которые работают в Питере. 
Центральные я знаю хоро-
шо. А питерские - не очень.

Валерий ПОПОВ, 
председатель Союза 
писателей Петербурга:
- У меня вышло в этом 

году две работы - «Сон, по-
хожий на жизнь» и «Сергей 
Довлатов». От салона я ждал 
развития контактов с евро-
пейскими странами, более 
активного продвижения рус-
ских книг на Запад. Русская 
литература должна быть из-
вестна так же, как нам из-
вестна литература Старого 
Света. Она того стоит. 

Владимир ВИШНЕВ, 
врач-фитотерапевт:
- Я в Александро-Невской 

лавре читаю лекции для 
прихожан о лекарственных 
растениях, об избавлении 
от порочных пристрастий. 
Люди - что бы там ни гово-
рили - хотят вести здоровый 
образ жизни, жить нрав-
ственно. Еще раз в этом убе-
дился благодаря интересу к 
моим книгам в «Ленэкспо».

СЛОВО - УЧАСТНИКАМ



3125 апреля 2011 годаКультура

ПЕТЕРБУРГСКИЙ иссле-
дователь Великой Отече-
ственной войны Альберт 
Стародубцев написал кни-
гу, благодаря которой в ар-
хивных документах строку 
«пропал без вести» теперь 
заменяют на «убит в бою». 
Называется произведе-
ние «Дважды невидимый 
фронт».

ЭТО всего лишь вторая кни-
га, написанная Альбертом 
Стародубцевым. Она не от-
мечена никакими премиями 
и не обласкана прессой. Но 
на Книжном салоне автор был 
нарасхват у многих благодар-
ных читателей, таких, к при-
меру, как семья Мальцевых. 

Оказывается, почти 70 лет 
пограничник Яков Мальцев 
числился пропавшим без ве-
сти, все эти годы его семья 
не знала, что же произошло 
с их предком. Стародубцев 
установил, что Мальцев по-
гиб в бою. Всего неизвестных 
героев, сложивших головы 
на полях сражений или в глу-
боком тылу врага, разыскано 
исследователем несколько 
сотен!

- Я не ученый и, в общем-то, 
не писатель, я простой пол-
ковник в отставке, - объяс-
нил корреспонденту «Смены» 
Альберт Стародубцев. - Всю 
жизнь проработал в орга-
нах госбезопасности, долгие 
годы обеспечивал жизнеде-
ятельность штаба Западной 
группы войск. Не заняться 

выяснением обстоятельств 
гибели чекистов просто не 
мог: у меня отец-пограничник 
погиб в сентябре 1941 года. 
Все данные в моих книгах 
проверены специалистами, 
рецензированы научными 
институтами. Так что пустых 
баек в повествованиях нет - 
там суровая и в то же время 
прекрасная правда о том, как 
люди сражались за Родину.

В концовке «Дважды не-
видимого фронта» приведен 
список всех героев, судьбу 
которых Альберт Стародуб-
цев сумел выяснить. Возмож-
но, кто-то найдет в нем своих 
родственников, и на следу-
ющем Петербургском книж-
ном салоне в адрес писателя 
вновь прозвучат горячие сло-
ва благодарности.

Материалы подготовила
Людмила АНДРЕЕВА

Фото Святослава АКИМОВА

нынче вдвое больше, чем не-
сколько лет назад, а книжных 
магазинов в Петербурге - не 
меньше, чем до перестройки.

Все в гости
к нам

В справедливости этих слов 
смогли убедиться все, кто 
пришел в «Ленэкспо». Беско-
нечные ряды стеллажей с из-
даниями из России, Армении, 
Белоруссии, Германии, Испа-
нии, Италии, Кубы, Украины, 
Франции и других стран ма-
нили читателей в долгий увле-
кательный путь. А сколько во-
круг было интересных людей, 
с которыми можно было обсу-
дить любое произведение!

Еще не закончила отвечать 
на вопросы московская писа-
тельница Татьяна Устинова, 
как начал разговор о тради-
циях Петербурга исследова-
тель Наум Синдаловский, а 
после музыканта и поэта Вла-
димира Рекшана можно было 
поговорить с фэнтезистом 
Ником Перумовым. Новинка 
нынешней ярмарки - виде-
оинтервью в прямом эфире 
с московскими писателями 
- украсила «разговорную» 
часть салона.

Но все-таки главное - книги. 
От их изобилия разбегались 
глаза. Превосходные изда-
ния классической литерату-
ры, современные произведе-
ния на все вкусы и кошельки, 
огромное количество при-
кладной литературы, исто-
рические и документальные 
книги, редкие и раритетные 
издания, роскошные аль-
бомы и школьные учебники 
- все, чего жаждет душа чи-
тателя, присутствовало в от-
крытом доступе.

Важный 
праздник

Спрос на книги оказался 
огромным, благо многие из-
дательства провели в рамках 
салона специальные акции, 
существенно снизив цены для 

пришедших в «Ленэкспо». С 
приятно оттягивающими руки 
новенькими книгами выходи-
ли петербуржцы из павильона 
навстречу апрельскому солн-
цу. Невольно вспомнились 
слова Сергея Степашина, 
сказанные на открытии сало-
на: «Книга - это живое. Книга 
- это настоящее». Благода-
ря форуму на Васильевском 

острове еще больше живого и 
настоящего вошло в дома пе-
тербуржцев.

Примечательно, что ре-
кордная посещаемость са-
лона была зафиксирована в 
субботу, 23 апреля. Именно в 
этот день в Петербурге впер-
вые отмечался Всемирный 
день книги и авторского пра-
ва.

Ради встречи с Даниилом Граниным Алексей Венедиктов 
приехал из Москвы

Книгу о композиторе Андрее Петрове раскупили мгновенно

Стародубцев не считает 
себя писателем

обонянию и осязанию.
- Я уверен, что наши дети 

заслуживают именно таких 
подарков, - сказал Губанков. - 
Петербург - самый читающий, 
самый интеллигентный город 

России, и его дети должны ра-
сти на самых изысканных об-
разцах литературы. Книжный 
салон предоставляет родите-
лям возможность приобрести 
образцы детской литературы.

Наиболее «продвинутый» 
в современных технологиях 
среди писателей Александр 
Житинский, представивший в 
«Ленэкспо» новинку - флеш-
книги, тем не менее тоже счи-
тает традиционную книгу бес-
смертной:

- Ну что вы, никуда она не 
пропадет! Ведь сейчас даже 
рукописные книги иногда де-
лают - и они живут.

Типографиям 
нужно 

поумерить 
аппетиты

Сотрудники московского 
издательства «Молодая гвар-
дия» вообще уверены, что пе-
чатная книга приобретает все 
большую популярность.

- Особенно хорошо берут 
возрожденную нами серию 
«Жизнь замечательных лю-
дей», - рассказала «Смене» 
представитель издательства 
Наталья Арестова. - Пре-

восходно продаются книги о 
Пушкине, Пастернаке, Абеле-
Фишере, Ахматовой. Резкий 
всплеск интереса к советской 
истории. Допечатываем не 
первый тираж изданий о Ще-
локове и Высоцком.

Давно знакомые обложки 
«ЖЗЛ» произвели на читате-
лей особое впечатление. Но 
несколько снижал энтузиазм 
ценник. По этому параметру 
книги явно проигрывают Ин-
тернету. Однако наши опа-
сения развеяла генеральный 
директор петербургской кни-
готорговой фирмы «А. Сим-
позиум» Елена Фролова:

- Если спрос и дальше пой-
дет по нарастающей, станут 
выше тиражи, следовательно, 
снизится цена одного экзем-
пляра. А если бы еще удалось 
поумерить аппетиты типогра-
фий! Тогда книги стали бы до-
ступны каждому.

Надеемся, нарисованная 
перспектива сбудется. Но и 
сегодня ясно: слухи о гибели 
печатной книги сильно пре-
увеличены. 

Без вести 
не пропавшие

Благодаря писателю 
Альберту Стародубцеву список 

героев обороны Ленинграда 
пополнился новыми именами

ВОЕННАЯ ПРАВДА

В космос - 
с Мастером

НА ПРОТЯЖЕНИИ всех 
дней работы книжного сало-
на сотрудники Библиотеки 
имени Владимира Маяков-
ского спрашивали посетите-
лей: «Какие книги вы бы взя-
ли с собой в космос?»

Уверенное первое место 
в опросе занял роман Ми-
хаила Булгакова «Мастер и 
Маргарита», также в лидерах 
- произведения Льва Толсто-
го, рассказы Антона Чехова, 
сказки Александра Пушкина 
и Большая cоветская энци-
клопедия.

КСТАТИ

дгот

ьшая
дия.

а кому и Радзинский
из-за развития Интернета сильно преувеличены

Антон Губанков приобрел «чудесное издание»



Спорт25 апреля 2011 года32
ФУТБОЛ. 

КУБОК РОССИИ. 
ЧЕТВЕРТЬФИНАЛЫ

«Зенит» - ЦСКА - 0:2 
(0:1). 20 апреля. Санкт-
Петер бург. Стадион «Пет-
ровский». 21 000 зрителей. 
Судья: Сухина (Малаховка).

Зенит: Малафеев, Аню-
ков, Алвеш, Ломбертс, Гу-
бочан, Лукович (Ионов, 46), 
Данни, Зырянов, Денисов, 
Лазович (Бухаров, 70), Кер-
жаков.

ЦСКА: Анюков, Игнаше-
вич, А. Березуцкий, В. Бере-
зуцкий, Щенников, Дзагоев, 
Гонсалес (Хонда, 77), Рахи-
мич, Олисе, Думбия (Нецид, 
90), Вагнер Лав (Мамаев, 
73). 

Голы: Думбия, 40; Игна-
шевич, 57 ( с пен.). 

Предупреждены: Щен-
ников, 24; Лукович, 35; Де-
нисов, 41; Губочан, 55; Аню-
ков, 60; Мамаев, 75; Лом-
бертс, 88.

Результаты остальных 
матчей: «Спартак» - «Крас-
нодар» - 2:1, «Динамо» - «Ро-
стов» - 1:2. В полуфиналах 
11 мая встречаются: ЦСКА 
- «Спартак», «Ростов» - «Ала-
ния».

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 
ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 6-й ТУР
«Зенит» - «Крылья Сове-

тов» - 3:0, «Ростов» - «Те-
рек» - 1:0, «Волга» - «Кубань» 
0:1, «Краснодар» - «Локомо-
тив» - 1:4. «Томь» - ЦСКА - 
1:1, «Рубин» - «Амкар» - 1:1.  

Матч «Спартак» - «Спар-
так-Нальчик» завершился в 
воскресенье поздно вече-
ром. Матч «Динамо» - «Анжи» 
состоится 25 апреля. 

Положение команд

Бомбардиры: 1. Лазович 
(«Зенит») - 5. 

В следующем, 7-м туре 
встречаются: 30 апреля. 
«Локомотив» - «Кубань», 
«Терек» - «Волга», ЦСКА 
- «Спартак». 1 мая. «Крас-
нодар» - «Зенит», «Анжи» - 
«Ростов», «Крылья Советов» 
- «Рубин», «Амкар» - «Томь». 
2 мая. «Спартак-Нальчик» - 
«Динамо». 

Второй дивизион. 
Зона «Запад»

«Карелия» - «Петротрест» - 
1:4, «Петротрест» - «Север» 
- 3:0. 

Баскетбол.
Чемпионат ПБЛ

«Красные Крылья» - «Спар-
так» - 71:72. Положение ко-
манд. 1. УНИКС - 15 побед (в 
20 матчах). 2. «Локомотив-
Кубань» - 15 (22). 3. «Спар-
так» - 15 (23).

РЕЗУЛЬТАТ

«Зенит» не использовал стопроцентные моменты«Зенит» не использовал стопроцентные моменты

КАК ни били себя зени-
товцы кулаками в грудь, 
как ни обещали взять ре-
ванш у ЦСКА за обидное 
техническое поражение 
двухнедельной давности, 
а ничего путного сделать с 
армейцами не смогли и в 
полуфинале Кубка России. 
Проиграв на «Петровском» 
по всем статьям. А заодно 
обнаружив у себя прорехи 
во всех линиях - в защите, 
нападении и даже в, каза-
лось бы, неуязвимой полу-
защите.  

Проблемы даже 
в полузащите 

Утвержденный КДК резуль-
тат матча Премьер-лиги от 
10 апреля почти полностью 
затмил показанный в тот 
день футбол. И поделом, по-
скольку игра между двумя 
грандами Премьер-лиги по-
лучилась неважнецкая. Как 
минимум совсем не топовая. 
Футболисты передвигались 
по полю в медленном темпе, 
взрываясь лишь эпизодами. 
Причем убаюканные защит-
ники реагировали на такие 
«взрывы» атак крайне болез-
ненно, позволяя соперникам 
врываться в оголенные зоны 
и беспрепятственно расстре-
ливать свои ворота. 

Футбол откровенно тянул 
на пресловутый «весенний». 
Десять дней спустя оппонен-
ты выглядели чуть посвежее, 
однако скорости все равно 
оставляли желать лучшего. 

Впрочем, в «Зените» нашлись 
проблемы и посерьезнее. В 
самой нашей мощной линии 
- полузащите. После травмы 
Романа Широкова вдруг вы-
яснилось - глубина скамейки 
и здесь отсутствует. Особен-
но с учетом того, что до сих 
пор не восстановился после 
травмы пальца Сергей Семак. 

В игре с «Амкаром» Спал-
летти уже попробовал схему 
с Александаром Луковичем в 
полузащите, когда на послед-
ние полчаса выпустил Томаша 
Губочана вместо Саболча Ху-
сти. Видимо, Лучано игра Лу-
ковича в Перми на не самой 
привычной позиции устроила, 
однако в матче с ЦСКА серб, 
вышедший в середину поля с 
первых минут, с обязанностя-
ми явно не справился. 

«Зенит» лишился преиму-
щества в центре, а заодно и 
мяча. Позволяя техничным 
армейцам совершать в се-
редине десятки точных мел-
ких пасов подряд. В концов-
ке ЦСКА совсем, простите, 

обнаглел, игроки стали от-
давать друг другу передачи 
по-пижонски - пятками. И 
главное, ведь такие пасы про-
ходили.

Играй 
как Вагнер

Было заметно, что и Губочан 
еще явно не набрал оптималь-
ных кондиций после травмы. 
Хотя он виноват только во вто-
ром голе, привезя пенальти на 
Вагнере. А в первом «отличи-
лись» уже Бруну Алвеш с Алек-
сандром Анюковым, не удер-
жавшим Думбию. Не знаю, по-
дыграл ли Сейду в начале эпи-
зода себе рукой или нет, но к 
тому факту, насколько легко 
он финтами накрутил двух 
лучших защитников «Зенита» 
- Бруну Алвеша и Александра 
Анюкова, это отношения не 
имеет. Разница между креа-
тивными форвардами ЦСКА 
и более прямолинейными на-
падающими «Зенита» в среду 
на «Петровском» была вид-
на особо отчетливо. Думбия 
и Вагнер смело обыгрывали 
«один в один» и даже «один в 
два», а Александр Кержаков, 
Алексей Ионов и Александр 
Бухаров при виде защитников 

пытались или сразу ударить, 
или избавиться от мяча пере-
дачей. Когда же, скажем, Ио-
нов врывался на скорости в 
штрафную, он думал не о том, 
как обыграть соперника, а как 
найти контакт с ногой защит-
ника и упасть. И падал ведь, 
хотя армейцы к нему совсем 
не притрагивались. 

То ли дело Вагнер Лав. Пе-
ред бразильцем не зазорно 
снять шляпу. Весь матч он 
лениво бродил по полю, но в 
одном эпизоде встрепенулся 
и тут же заработал пенальти. 
А больно «укусив» «Зенит», 
вновь взялся за старое - пока-
тался на медицинской маши-
не, пообнимался с Леонидом 
Слуцким, еще чуть побродил 
по газону, а потом заменился 
и побрел на скамейку, где его 
заботливо укутали в одеяло. 

И как ни мучительно больно 
признавать, пользы от такого 
Вагнера оказалось во мно-
го раз больше, чем от всей 
атакующей линии питерцев. 
Возможно, поэтому «Зенит» 
и не сможет выиграть Кубок 
России второй раз подряд. 
По всей видимости, трофей 
достанется ЦСКА. 

Сергей ПОДУШКИН
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

В ЦЕНТРЕ
ВНИМАНИЯ

Сыграли за полцены
ЧТОБЫ извиниться перед своими болельщиками за «техниче-

ские» 0:3, «Зенит» принял решение на матч Кубка России между 
«Зенитом» и ЦСКА продавать билеты за полцены. Правда, не 
всем, а кто покажет «квиток» с матча этих соперников в Пре-
мьер-лиге. Владельцы абонементов также имели возможность 
купить билет для друзей или близких за 50 процентов от стои-
мости. Но если бы «Зенит» исправился не дешевыми билетами, 
а победой, было бы куда лучше. 

В ТЕМУ 

Почти техническое 
поражение

В Кубке «Зенит» уступил ЦСКА по всем статьям

Команда И М О

1 Зенит 6 11 - 6 13

2 Кубань 6 7 - 4 12

3 ЦСКА 5 9 - 2 11

4 Локомотив 6 9 - 6 10

5 Волга (НН) 6 8 - 4 9

6 Краснодар 6 5 - 5 9

7 Рубин 6 5 - 4 8

8 Анжи 5 3 - 3 8

9 Ростов 6 8 - 9 7

10 Динамо М 5 6 - 7 7

11 Спартак (Нч) 5 4 - 6 5

12 Терек 6 2 - 4 5

13 Крылья Советов 5 2 - 5 5

14 Амкар 6 4 - 8 5

15 Томь 6 3 - 7 5

16 Спартак М 5 3 - 9 4

Когда же Ионов 
врывался 
на скорости 
в штрафную, 
он думал 
не о том, 
как обыграть 
соперника, 
а как найти 
контакт с ногой 
защитника 
и упасть. 
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Как же на трибуны проносят файеры?!

Сам себя уволил, 
сам себя вернул

Карпин остается в «Спартаке», 
Божовича не вернут в «Динамо»

НУ ВОТ мы с вами и до-
ждались двух отставок в 
российской футбольной 
Премьер-лиге. Одна свер-
шилась уже де-факто, а 
другая - только де-юре, 
хотя обе в одинаковой сте-
пени уж больно сильно от-
дают фарсом. На каком же 
унизительно низком  уров-
не находится мене джмент 
уважаемых клубов!

Люди 
и системы

Первым написал заявление 
об отставке главный тренер 
московского «Спартака» Ва-
лерий Карпин, которое опе-
ративно подписал генераль-
ный директор клуба Валерий 
Карпин. Известие о том, что 
новым рулевым красно-белых 
станет динамовец до мозга 
костей Андрей Кобелев, вы-
звало одновременно и удив-
ление, и улыбку. Кобелев - хо-
роший специалист, осмелюсь 
утверждать, да только в таких 
клубах, как «Спартак», не мо-
гут работать просто хорошие 
тренеры, это должны быть 
«люди из системы». 

Ну а как иначе?! Вот придет 
Кобелев к Карпину и скажет, 
что в летний период дозаявок 
нужно купить пару крепких 
новичков топ-уровня. Карпин 
с ним согласится, но объяс-
нит, что куда важнее купить 
пару совсем других нович-
ков, уровня пусть и пониже, 
зато «проверенных». Из Бра-
зилии, той самой, где много, 
много… И футболистов тоже! 
Кобелев, конечно, переспро-
сил бы: «Кем проверенных?» 
И Карпин бы ответил: «Аген-
тами». Или вот хозяин клуба 
Леонид Федун подошел бы 
перед матчем к Кобелеву и 
удивился бы, почему в состав 
не попал его любимый игрок. 
Вероятно, он в итоге попал 
бы… 

Нет, тут нужен не Кобелев, а 
Карпин! Потому сразу после 
отставки Валерий Георгиевич 

превратился в и. о. главно-
го тренера, а футболисты на 
кубковый матч с «Краснода-
ром» вышли в футболках с его 
портретами. И совершенно не 
важно, что Карпин уже всем 
продемонстрировал, что коуч 
из него, прямо скажем, ника-
кой. На поле-то не он выхо-
дит! Сейчас «Спартак», если 
верить слухам, ищет настав-
ника-иностранца. Вот Кла-
удио Раньери, друг Лучано 
Спаллетти, хоть сегодня готов 
возглавить команду - в Италии 
столько не заплатят. Но если 
иностранца в итоге не найдут 
(а не найдут его, только если 
не захотят), то Валерий Геор-
гиевич вполне сгодится. Все-
таки в Испании играл… А очки 
в России можно и без тренера 
набирать.

Почему нет 
своих

В московском «Динамо» 
уволили Миодрага Божовича, 
тоже, в общем-то, специали-
ста неплохого, в особенности 

для «Амкара». Но тут все ло-
гично - не получилось у черно-
горского товарища. С таким 
составом, как у бело-голубых, 
они должны-таки чуть больше 
очков набирать. Тем более с 
тренером. Только уж больно 
забавно отставка Божовича 
совпала с «терками» между 
«Спартаком» и Кобелевым. 
Как будто перехватить хотели 
у красно-белых Андрея Нико-
лаевича. Но нет, Андрей Нико-
лаевич нынче сам по себе, а 
«Динамо» само по себе. Тоже, 
как и «Спартак», в поисках. То 
ли Игоря Добровольского, то 
ли Анатолия Бышовца (дина-
мовцы как-никак!), то ли опять 
же иностранца. Правда, Бо-
жовича точно не вернут…

Беда в том, что за бугром 
коучей не от хорошей жиз-
ни ищут - своих-то нет. А те 
люди, что говорят, будто есть, 
лукавят, предлагая на кастин-
ги тренеров из прошлого и 
далекого прошлого. А футбол, 
он все-таки движется вперед. 
Везде почти, но, боюсь, не у 
нас…

Даниил ОРЛОВСКИЙ

СВЯТО МЕСТО

Ждем вас с 11 до 18 часов по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 

Проезд: ст. м. «Горьковская»,  «Петроградская».

ЖЖдем вас с 11 до 18 часов по адресу:Ж

До адресата До востребования

ПОЧТОВЫЕ ОТДЕЛЕНИЯ

467 руб. 94 коп. 443 руб. 46 коп.

Льготная подписка в почтовых отделениях 
для ветеранов войны, инвалидов 1-й и 2-й групп 

(индекс Л5003)

416 руб. 46 коп. 396 руб. 84 коп.

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ

420 руб. 00 коп. 405 руб. 00 коп.

Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57

СТОИМОСТЬ  ПОДПИСКИ  НА  6  МЕСЯЦЕВСТОИМОСТЬ  ПОДПИСКИ  НА  6  МЕСЯЦЕВПОДПИСКА-2011
Индекс 55003 (27 выпусков за полугодие)

Уважаемые 
читатели!

Продолжается ОСНОВНАЯ подписка 
на газету «Смена» 

(выпуск с ТВ-программой по понедельникам) 
на 2-е полугодие 2011 года

во всех почтовых отделениях 
Санкт-Петербурга и Ленинградской 

области, а также  в РЕДАКЦИИ. 

Рады сообщить вам, что цены на подписку 
не увеличились, а в почтовых отделениях 
для ветеранов войны, инвалидов 
1-й и 2-й групп - специальные цены.

Карпин продолжает рулить «Спартаком»

Программки 
не горят

Фанатов с ними не пропускали

Обогнал Бурчалкина
Кержаков и «Зенит» - первые

ЧТО ни матч с ЦСКА, так  
история. И вновь, как во-
дится, бумажная. Нет, нет, 
протокол на сей раз пред-
ставители обеих команд 
заполнили правильно. А 
вот с программками на 
матч, что распространя-
ются на стадионе, целая 
история вышла. Точнее, с 
теми, кто их приобрел.

ЕСЛИ еще точнее, то с теми, 
кто занимает почетные места 
на фанатских секторах. На 
эти самые сектора фанатов 
«Зенита» не пускали с любой 
бумажной продукцией, в том 
числе и с программками на 
матч! Изумленные болельщи-

ки были просто в шоке от по-
добной глупости.

- Нам дано распоряжение - 
не пропускать с бумагой, ко-
торую фанаты подожгут, - со-
общил корреспонденту «Сме-
ны» один из милиционеров.

Заверения болельщиков, 
что программки они покупа-
ли отнюдь не для того, чтобы 
их поджигать, стражи зако-
на убедительными не соч-
ли. Программки предлагали 
сдать… в камеру хранения.

Самое смешное в этой 
истории то, что фанаты все 
равно пронесли все, что хо-
тели, - как всегда. Файеры го-
рели ярко, дыма было много. 
Программки не горели.

Антон ШЕВЦОВ
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

В ВОСКРЕСЕНЬЕ «Зенит» 
за явным преимуществом 
обыграл в рамках Премьер-
лиги «Крылья Советов», вы-
шел в лидеры чемпионата, 
а заодно усилиями Алек-
сандра Кержакова устано-
вил голевой рекорд. 

НАКАНУНЕ игры в лазарете 
к Роману Широкову и Сергею 
Семаку прибавился лидер 
команды Мигель Данни. Воз-
можно, это и подвигло Луча-
но Спаллетти впервые вы-
пустить в стартовом составе 

вместе  Александра Кержако-
ва и Александра Бухарова. 

В некоторых эпизодах они 
неплохо взаимодействовали, 
но Кержаков открыл счет без 
чьей-либо помощи. Обводя-
щим ударом со штрафного. 
Этот гол стал для Александра 
79-м за «Зенит» в чемпиона-
тах страны, что на один мяч 
больше предыдущего клуб-
ного рекорда авторства Льва 
Бурчалкина. Данко Лазовичу 
до таких высот пока далеко, 
но дубль серба в конце второ-
го тайма помог ему упрочить 
лидерство в бомбардирской 
гонке Премьер-лиги. 

Сергей ЛИНЕШИРОВ

МАРАЗМ КРЕПЧАЛ

МАТЧ-РЕВАНШ
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Илья КОВАЛЬЧУК: 
«Хочу сыграть в финале с канадцами»

Знаменитый форвард нацелен выиграть главный турнир года

СТРАННОЕ что-то тво-
рится в нашем хоккейном 
королевстве. Сборная Рос-
сии не сыграла на чемпио-
нате мира-2011 ни одного 
матча, а главным трене-
ром Вячеславом Быковым 
общественность уже не-
довольна. Заранее. Мол, 
совсем нашу хоккейную 
национальную гордость 
забыл, совмещает основ-
ную работу с чем попало, 
позволяет себе опазды-
вать на нее. Между тем Вя-
чеслав Аркадьевич и сам 
признает - этот чемпионат 
мира при определенных 
условиях может стать для 
него в сборной России по-
следним. Хотя надеется на 
лучшее.

Между 
кашей 

и бутербродом
Быков прибыл в расположе-

ние сборной только вечером 
в минувший вторник, позже 
своего верного помощника 
Игоря Захаркина. Что поро-
дило волну шуток о поводе 
для возможного отчисления 
наставника из сборной. За 
опоздание. Но юмор юмором, 
а в России как-то не приня-
то, чтобы команда несколько 
недель готовилась без свое-
го главного тренера. Пусть и 
повод у него был уважитель-
ный - участие вместе с «Са-
лаватом» в решающих матчах 
Кубка Гагарина. Глава КХЛ и 
председатель Совета дирек-
торов СКА Александр Мед-
ведев, которого еще совсем 
недавно считали потенциаль-
ным работодателем Вячес-
лава Аркадьевича, так прямо 
и сказал: «Нельзя между ка-
шей, компотом, бутербродом 
с кониной и чак-чаком зани-
маться сборной России. Если 

уж тренировать сборную, то 
посвящать себя ей на сто 
процентов». 

А Быков действительно си-
дит на двух стульях. И сле-
зать до 2012-го или даже до 
2013-го  с них особо не со-
бирается. Пусть в КХЛ по ис-
течении 30 апреля контрак-
та с «Салаватом» он станет 
безработным, надеется на 

достойные предложения. То 
есть даже во время ЧМ часть 
мозга наставника будут за-
нимать не тактика и стратегия 
выступления сборной, а во-
просы по поводу выбора но-
вого клубного места работы. 
Что, конечно, не есть хорошо. 
Однако, как ни странно, от-
нюдь не фатально. Ведь два 
года назад тренер находился 

в таком же подвешенном со-
стоянии, а сумел-таки приве-
сти сборную к победе на ЧМ. 

Схема, которая 
работает

Противники Быкова, кстати, 
не любят его не только за со-
вместительство. Тренерский 

почерк Вячеслава Аркадье-
вича многим совершенно не-
понятен. Да, он добивается 
побед, но сложно сказать по-
чему - каких-то хитроумных 
схем не применяет, открытий 
не делает, игра сборной при 
нем довольно проста и не-
казиста. А ведь россияне вы-
играли на четырех чемпиона-
тах два «золота», «серебро» 
и «бронзу». Возможно, Быков 
и (или) Захаркин  хороши пре-
жде всего не в качестве тре-
неров, а в качестве психоло-
гов. Они способны настроить 
хоккеистов, придать им по-
ложительный заряд, а дальше 
ребята уж как-то сами, без 
«посторонней» помощи раз-
бираются с соперниками.

 Но даже если так, схема-то 
работает! Поэтому в случае 
возможной, пусть и совсем 
не обязательной осечки в 
Словакии спускать на Быкова 
всех собак и выгонять его из 
сборной не стоит. Посколь-
ку прежде для начала надо 
вспомнить, как часто сборная 
России выигрывала меда-
ли в «добыковский» период. 
Вспомнили?

Сергей ПОДУШКИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

ИМЕННО Илья Коваль-
чук своей феноменальной 
игрой привел сборную Рос-
сии к золотым медалям ЧМ 
2008 и 2009 годов. Теперь 
Илья явно нацелился на 
чемпионский хет-трик. 

- Сезон в НХЛ получился 
для вас не очень успеш-
ным. Выходит, прибыли в 
сборную не в лучшем на-
строении?

- Неудача моего «Нью-
Джерси» уже стала историей. 
Зачем себя мучить, корить - 
надо смотреть в будущее. К 
тому же за сборную России 
я всегда играю с большим 
удовольствием. Вот и сейчас 
нахожусь в превосходном 
настроении, благо атмосфе-
ра в национальной команде 
прекрасная - много новых 
лиц, молодых ребят, которым 
надо помочь раскрыться. По-
сле завершения чемпионата 

на недельку улетел с детьми 
и женой во Флориду. Хорошо 
отдохнул, а заодно отметил 
там в Майами свой 28-й день 
рождения. Праздник получил-
ся очень приятным, ведь ко 
мне приехали также мама и 
сестра, да и поздравления от 
«зашедших на огонек» парт-
неров по «Нью-Джерси» при-
нимал с удовольствием. 

- Как оцениваете свою 
физическую форму на дан-
ный момент?

- Состояние у меня хоро-
шее, по прибытии на базу в 
Новогорск сразу начал втяги-
вающие тренировки. На этап 
Евротура «Чешские игры» 
ехать и не собирался, надо 
дать проявить себя молоде-
жи. Думаю, к старту чемпио-
ната планеты подойду в хоро-
шей форме. 

- С кем бы вы хотели 
играть в одной тройке на-
падения? Может, с вашим 
близким другом Алексеем 
Морозовым из «Ак Барса»?

- Без вопросов, вышел бы 

на лед вместе с Лехой, однако 
он в Казани весь сезон играл 
вместе с Зариповым. Так что 
я готов играть в любом звене. 
Полностью доверяю выбору 
тренеров. Они у нас опытные 

и наверняка найдут оптималь-
ные сочетания, а мое дело 
- действовать на максимуме 
возможного.  

- Как вы считаете, по-
зволительно ли Вячеславу 

Быкову и Игорю Захаркину 
совмещать работу в клубе 
и сборной?

- Считаю, что Быков с За-
харкиным впервые за много 
лет стабильно выдают высо-
кие результаты с националь-
ной командой. Что, несо-
мненно, говорит об их классе. 
Не думаю, что им не хватает 
времени на сборную. Наде-
юсь, как и «Салават» в Кубке 
Гагарина, мы займем на чем-
пионате мира первое место. 

- Кого считаете главными 
соперниками нашей сбор-
ной?

- Безусловно, канадцев и 
словаков. Хотя сейчас все в 
хоккей играть умеют, даже на 
групповом этапе просто не 
будет. В первых матчах не-
обходимо сплотиться, почув-
ствовать друг друга, настро-
иться на победную волну. Не 
откажусь, если в финале, как в 
2008-м и 2009-м, судьба све-
дет нас со сборной Канады. 

Константин МАЛИНИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

ШАЙ-БУ!

ЛИЦО КОМАНДЫ

Безработный 
наполовину

Главный тренер сборной России
перед чемпионатом мира 

находится в подвешенном состоянии 

Для Вячеслава Аркадьевича этот чемпионат мира может оказаться последним

Ковальчук приехал в сборную отдохнувшим

Вячеслав БЫКОВ, 
главный тренер 
сборной России: 

- Задачи на чемпионат 
мира указаны в нашем кон-
тракте. Если не завоюем 
медали, то, насколько по-
нимаю, соглашение с нами 
будет разорвано. Считаю, 
освобожденными тренеры 
сборной должны становить-
ся в последние два года пе-
ред Олимпиадой. Поэтому 
на данном этапе совмеще-
ние, считаю, возможно. Не 
исключено, что в ближайшие 
дни возникнут какие-нибудь 
интересные клубные вари-
анты. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
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Поболеем за наших!

Евгений ЗИМИН:
«Быков какой-то 

неживой» 
Легенда советского хоккея 

советует уже сейчас думать о Сочи

Календарь 
чемпионата мира 

по хоккею

СБОРНАЯ России по хок-
кею выигрывала медали 
на четырех последних чем-
пионатах мира. Не станет 
ли предстоящий турнир в 
Словакии неприятным ис-
ключением? Перспекти-
вы нашей команды на ЧМ 
«Смена» попросила оце-
нить двукратного олимпий-
ского чемпиона и трехкрат-
ного чемпиона мира Евге-
ния Зимина. 

Огрызаться 
недопустимо

- В прошлом году настав-
ника нашей национальной 
команды Вячеслава Быкова 
много ругали из-за невы-
разительных выступлений 
сборной и его клуба. Как 
считаете, тренер извлек 
выводы из своих ошибок?

- Надеюсь, что так, хотя он 
закрытый человек - сразу и 
не поймешь. Вячеслав Арка-
дьевич еще сравнительно мо-
лодой специалист, в свои 50 
лет он способен прогресси-
ровать, что и доказал, в част-
ности, одержав победу в Куб-
ке Гагарина с «Салаватом». 
Единственное, что меня не-
приятно удивляет, - во время 
ведения игры Быков какой-то 
неживой. Понятно, внутри у 
него бушуют эмоции, однако 
надо больше раскрываться, 
вести игру, доносить свои 
мысли до хоккеистов в эмо-
циональной манере. Считаю, 

что с российскими хоккеиста-
ми на скамейке надо вести 
себя в стиле Милоша Ржиги. 

- Еще Быков очень бо-
лезненно воспринимал 
критику. Мол, нечего меня 
учить…

- Это объяснимо. До олим-
пийского сезона он справ-
лялся со своими обязанно-
стями, слышал в свой адрес 
только похвалы. Однако 
огрызаться все равно недо-
пустимо. В России немало 
специалистов, разбираю-
щихся в хоккее не хуже Быко-
ва. Просто сейчас его время 
рулить сборной, что не долж-
но мешать прислушиваться к 
советам. 

- В качестве плюса глав-
ного тренера сборной 
нельзя не упомянуть уста-
новившийся хороший кон-
такт с игроками…

- От такого огромного плю-
са почти все минусы уходят 
на второй план! К Вячеславу 
Аркадьевичу, в отличие от 

многих его предшествен-
ников, все хоккеисты и из 
НХЛ, и из КХЛ едут с удо-
вольствием. И не только 

едут, но и выкладываются 
на всю катушку. Уверен, 
тот же Илья Ковальчук изо 
всех сил постарается реа-

билитироваться за не очень 
классный сезон в «Нью-

Джерси». Этот форвард 
умеет и атаковать, и оборо-
няться, способен вести за 

собой любую команду. Чем в 
выгодную сторону отличает-
ся от чистых снайперов вро-
де Александра Овечкина или 

Николая Кулемина. Ничего 
плохого не скажу о Ку-

лемине - это очень сильный 
форвард, умеющий забивать 
и способный принести на ЧМ 
пользу. Но лидером сборной 
Николай, в отличие от Кови, 
не станет. 

Набоков может 
себя проявить

- Многие подзабыли, но 
на прошлом чемпионате 
мира из-за травм не игра-
ли наши главные звезды из 
КХЛ - Александр Радулов, 
Алексей Морозов и Данис 
Зарипов. Их возвращение 
усилит сборную?

- По Радулову и вопросов 
никаких нет, этот талантли-
вый разноплановый хоккеист 
всегда заряжен на борьбу. 
Много времени проводит на 
льду и приносит пользу, даже 
когда шайба после его бро-
сков в ворота не идет. По по-
воду Морозова и Зарипова 
буду куда более осторожен. 
Ребята, конечно, стараются, 
однако по сравнению с 2008 - 
2009 годами заметно сдали. У 
каждого хоккеиста есть гене-
тически предельный возраст, 
и возможно, у Алексея с Да-
нисом он уже наступил. 

- Кто должен стать пер-
вым вратарем - Константин 
Барулин из «Атланта» или 
Евгений Набоков?

- То, что Набоков не сумел 
заиграть в СКА, вовсе не зна-
чит, что он слабый вратарь. И 
я не исключаю, что он проявит 
себя на чемпионате мира. Да, 
Барулин фантастически про-
вел плей-офф. Но возможно, 
Константин из той породы 
голкиперов, которым для уве-
ренности необходимо пол-
ное доверие тренера, а вряд 
ли Быков, как Ржига, сразу 
сделает его безоговорочным 
голкипером № 1. Сумеет ли 
Барулин в таком случае вы-
держать прессинг и сыграть 
без права на ошибку? 

- Стоит ли брать на чемпи-
онат молодых ребят из НХЛ 
вроде Евгения Дадонова и 
Александра Бурмистрова 
или чемпионов мира-2011 
среди молодежи?

- Ребятам из молодежки, 
думаю, пока на взрослом чем-
пионате играть еще рановато. 
Разве что Женя Кузнецов мог 
бы, но он получил травму. 
Зато перспективных парней 
из НХЛ попробовать с при-
целом на Игры в Сочи совсем 
не помешало бы. Посмотрите 
на сборные США и Канады, 
они привозят на чемпионаты 
мира много необстрелянных 
хоккеистов, помогая им при-
обретать международный 
опыт. Быков тоже обязан омо-
лаживать команду, иначе про-
гресса ждать не приходится. 

Сергей ПОДУШКИН
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

ЭКСПЕРТИЗА  
СТРОГО ПО РАСПИСАНИЮ

Четвертьфиналы (Братислава)

11 мая. Начало матчей в 16.15 и 20.15

12 мая. Начало матчей в 16.15 и 20.15 

Полуфиналы (Братислава)

13 мая. Начало матчей в 16.15 и 20.15

Матч за третье место (Братислава)

15 мая. 16.00 

Финал (Братислава)

15 мая. 20 30

Предварительный турнир

Группа А (Братислава)

29 апреля. 16.15 Германия - Россия

29 апреля. 20.35 Словакия - Словения

1 мая. 16.15 Россия - Словения

1 мая. 20.15 Словакия - Германия

3 мая. 16.15 Словения - Германия

3 мая. 20.15 Россия - Словакия

Группа В (Кошице)

29 апреля. 16.15 Швейцария - Франция

29 апреля. 20.35 Белоруссия - Канада

1 мая. 16.15 Канада - Франция

1 мая. 20.15 Швейцария - Белоруссия

3 мая. 16.15 Канада - Швейцария

3 мая. 20.15 Франция - Белоруссия

Группа С (Кошице)

30 апреля. 16.15 США - Австрия

30 апреля. 20.35 Норвегия - Швеция

2 мая. 16.15 США - Норвегия

2 мая. 20.15 Швеция - Австрия

4 мая. 16.15 Австрия - Норвегия

4 мая. 20.15 Швеция - США

Группа D (Братислава)

30 апреля. 16.15 Финляндия - Дания

30 апреля. 20.35 Чехия - Латвия

2 мая. 16.15 Чехия - Дания

2 мая. 20.15 Латвия - Финляндия

4 мая. 16.15 Дания - Латвия

4 мая. 20.15 Финляндия - Чехия

Квалификационный турнир

«К Вячеславу 
Аркадьевичу, 
в отличие 
от многих его 
предшест-
венников, 
все хоккеисты 
и из НХЛ, 
и из КХЛ едут с 
удовольствием. 
И не только 
едут, но и 
выкладываются 
на всю 
катушку».

Группа F (Кошице)

5 мая. 20.15 2B - 3C

6 мая. 16.15 1B - 2C

6 мая. 20.15 1C - 3B

7 мая. 16.15 3C - 1B

7 мая. 20.15 2C - 3B

8 мая. 16.15 1C - 2B

9 мая. 12.15 3B - 3C

9 мая. 16.15 2B - 2C

9 мая. 20.15 1B - 1C

Группа Е (Братислава)

5 мая. 20.15 2А - 3D

6 мая. 16.15 1А - 2D

6 мая. 20.15 1D - 3A

7 мая. 16.15 3D - 1A

7 мая. 20.15 2D - 3A

8 мая. 16.15 1D - 2A

9 мая. 12.15 3A - 3D

9 мая. 16.15 2A - 2D

9 мая. 20.15 1A - 1D

Зимин считает, 
что ребятам 
из молодежки
рано играть 
на чемпионате 
мира



ЛУЧШЕ поздно, чем ни-
когда, - сегодня, с за-
держкой на месяц с гаком, 
таки стартует чемпионат 
мира по фигурному ката-
нию. Правда, не в Токио, а 
в Москве, на арене «Мега-
спорт». Российская столи-
ца по-пионерски оказалась 
«всегда готова» принять 
крупнейший турнир, орга-
низовав его в рекордные 
сроки. Как иронично за-
метил гендиректор рос-
сийской Федерации фи-
гурного катания Валентин 
Писеев, нас теперь можно 
в Книгу рекордов Гиннеcса 
заносить. 

ЧТО Ж, если все удачно сло-
жится, то, конечно, можно 
будет и о Гиннессе подумать. 
Шесть лет назад Москва уже 
имела честь принимать фи-
гурный чемпионат мира, и 
тогда, прямо скажем, накла-
док было непозволительно 
много. В особенности по ча-
сти билетной программы - и 
цены на них заломили непо-
мерные, и реклама чемпио-
ната напрочь отсутствовала. 

В результате чего фигуристы 
соревновались при полупу-
стых трибунах. Виновными в 
сих грехах признаны структу-
ры, близкие к бывшему мэру 
Москвы. С нынешним же мэ-
ром все вроде в порядке, да 
и не важно это вовсе, потому 
как проведение чемпионата 
курирует лично премьер-ми-
нистр, предоставивший руко-
водству ИСУ (Международно-
го союза конькобежцев) все 
гарантии успеха, в том числе 
и финансовые. В результате 
билеты раскупаются доволь-
но активно, а 207 миллионов 
рублей из городского столич-
ного бюджета были выделены 
на проведение турнира во-
время и в полном объеме.

Другое дело, что чемпио-
нат этот для организаторов 
окажется по определению 
убыточным. Обычно ИСУ 
перечисляет национальной 
федерации порядка двух 
миллионов долларов на его 
проведение. В данном случае 
эти деньги выделялись япон-
ской федерации. В случае 
же форс-мажорных обстоя-
тельств никакого финансово-
го стимулирования не преду-
сматривается. Впрочем, на 
него никто и не рассчитывал.

Ну а потенциальных доро-
гих гостей на первых порах 
волновал разве что визовый 
вопрос, но он был решен бы-
стро и просто - визы по та-
кому случаю ставят прямо в 
московских аэропортах без 
особых формальностей. По-
верьте, с Японией так бы ни-
когда не получилось. Лично 
доводилось проходить про-
цедуру оформления японской 
визы, будучи аккредитован-
ным на предыдущем чемпи-
онате мира по фигурному 
катанию в Токио. На это удо-
вольствие ушел почти месяц, 
а формальностей оказалось 
столько, будто записался на 
экскурсию в Пентагон.

Что касается наших пер-
спектив, то, положа руку на 
сердце, за победу россий-
ские фигуристы могут бо-
роться только в одном виде 
программы - парном катании, 
где наши надежды связаны с 
Юко Кавагути и Александром 
Смирновым, а также с Татья-
ной Волосожар и Максимом 
Траньковым, для которых 
московский чемпионат мира 
станет первой настоящей 
проверкой на прочность. 

Константин МАЛИНИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

Спорт25 апреля 2011 года36

НАКАНУНЕ чемпиона-
та мира корреспондент 
«Смены» связалась с пре-
зидентом Федерации фи-
гурного катания на коньках 
Санкт-Петербурга и вице-
президентом Федерации 
фигурного катания на конь-
ках России, депутатом За-
конодательного собрания 
Санкт-Петербурга спра-
ведливороссом Олегом 
НИЛОВЫМ.   

- УЖЕ сегодня ясно, что уро-
вень соревнований в Москве 
будет высочайшим, - говорит 
Олег Анатольевич. - Одна-
ко могла случиться неспра-
ведливость по отношению 
к петербуржцам, жителям 
столицы мирового фигурно-
го катания. Подумайте сами: 
в Москве не так давно уже 
проходил чемпионат - в 2005 
году, теперь, пусть и по форс-

мажорным обстоятельствам, 
состоится вновь. А Петербург 
словно позабыт: последний 
мировой смотр фигуристов 
проводился у нас аж в 1903 
году! Хотя именно в Петербур-
ге выросла золотая дюжина 
олимпийских чемпионов, да 
и самая первая олимпийская 
медаль в этом виде спорта 
завоевана нашим земляком 
Николаем Паниным. 

И вот опять наши заслуги не 
оценены по достоинству. Пе-
тербуржцы не увидят воочию 
сами соревнования. Дабы эту 
несправедливость  хоть не-
много исправить, мы сумели 
организовать показательные 
выступления в Петербурге. 
Чемпионов и призеров наш 
город увидит 2 мая, на сле-
дующий же день после по-
казательных выступлений в 
Москве. 

Кроме того, у нас есть воз-
можность пригласить для уча-
стия в шоу Евгения Плющен-
ко и Стефана Ламбьеля - тех 
увенчанных лаврами чемпи-
онов, которые смогут «про-
верить» новых звезд. Вот и 
увидим, «ху из ху». Кстати, на 
показательных в Москве вы-
ступят только фигуристы, за-
нявшие места не ниже шесто-
го, и за бортом показательной 
программы могут оказаться 
отдельные знаменитости, лю-
бимые. А мы их пригласим и 
покажем!

И еще один важный момент. 
Я рад, что именно Петербургу 
удается сделать мощный ак-
цент на поддержку японского 
народа. Здесь нас не будет 
сдерживать регламент сорев-
нований, и мы дадим простор 
для выражения сочувствия. 
Мы рады всем японским 
спортсменам и всемерно 
поддержим японское фигур-
ное катание и всех его пред-
ставителей.   

Записала 
Людмила АНДРЕЕВА 

Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

СКОЛЬЗКИЙ ЛЕД

Открытое акционерное общество «Комат»

Место нахождения: 192019, Россия, 
Санкт-Петербург, 

ул. Профессора Качалова, 15а

СООБЩЕНИЕ 
о проведении годового общего 

собрания акционеров

Настоящим уведомляем вас о том, что 19 
мая 2011 года в 14.00  по адресу: 192019, Рос-
сия, Санкт-Петербург, улица Профессора Кача-
лова, дом 15а, кабинет 24, состоится годовое 
общее собрание акционеров, созываемое в со-
ответствии с решением Совета директоров от 
  08 апреля 2011 года, протокол № 12. 

Время начала регистрации участников собрания - 
13.00. 

Акционер, прибывший для участия в работе собра-
ния, должен иметь при себе:
- паспорт или иное удостоверение личности;
- представители акционеров - надлежащим обра-

зом оформленную доверенность или ее нотари-
ально удостоверенную копию.
Форма проведения - собрание.

Список лиц, имеющих право на участие в собра-
нии, составляется по данным реестра акционеров на 
12.04.2011 года.

Повестка дня собрания:
1. Избрание счетной комиссии.
2. Утверждение годового отчета, годовой бухгал-

терской отчетности Общества за 2010 год, в том 
числе отчетов о прибылях и убытках Общества 
по итогам работы за 2010 финансовый год.

3. О дивидендах.
4. Распределение прибыли за 2010 год.
5. Избрание Совета директоров.
6. Избрание Ревизионной комиссии.
7. Утверждение аудитора Общества.
8. Об освобождении от обязанности раскрывать 

информацию, предусмотренную законодатель-
ством Российской Федерации о ценных бума-
гах.

Ознакомиться с информацией, подлежащей пре-
доставлению лицам, имеющим право на участие в 
годовом общем собрании, при подготовке к проведе-
нию годового общего собрания можно с 21.04.2011 г. 
по 19.05.2011 г. включительно, ежедневно по рабочим 
дням с 10.00 до 15.00  по адресу: Санкт-Петербург, 
ул. Профессора Качалова, дом 15а, кабинет 24. 

СООБЩЕНИЕ
о проведении Годового общего 

собрания акционеров
ЗАО «Санаторий «Северная Ривьера»

Годовое общее собрание ак-
ционеров ЗАО «Санаторий «Север-
ная Ривьера» будет проводиться по 
адресу: Санкт-Петербург, г. Зелено-
горск, Приморское шоссе, дом 570, 
в кабинете Генерального директора 
в помещении административного 
корпуса. 

Форма собрания: СОБРАНИЕ.
Дата проведения собрания: 

16 мая 2011 года.
Начало в 14.00.
Регистрация акционеров будет 

производиться по указанному адре-
су в приемной Генерального дирек-
тора с 13.00.

Список акционеров для участия 
в собрании будет составляться на 
30 апреля 2011 года.

Повестка дня годового общего 
собрания:
- Утверждение Годового отчета, Го-

довой бухгалтерской отчетности, 

в том числе отчетов о прибылях и 
убытках Общества, а также рас-
пределение прибылей и убытков 
за 2010 год.

- Избрание Совета директоров Об-
щества.

- Утверждение аудитора Обще-
ства.

- Внесение изменений в Устав Об-
щества.

- Утверждение Положения о Гене-
ральном директоре, Совете ди-
ректоров и Ревизионной комис-
сии Общества.

- Избрание Ревизионной комиссии 
Общества.

- Разное.
С информацией (материалами) 

можно ознакомиться по адресу: 
Санкт-Петербург, Зеленогорск, 
Приморское шоссе, д. 570, в прием-
ной Генерального директора с 14.00 
до 16.00 ежедневно по предъявле-
нии паспорта или доверенности.

Совет директоров 
ЗАО «Санаторий 

«Северная Ривьера» 

«Плющенко 
с Ламбьелем 

проверят 
чемпионов»

Олег Нилов «пробил» праздник 
фигурного катания в Петербурге

Нилов устраняет 
несправедливость, 
допущенную по отношению 
к нашему городу

Российские надежды связаны с Кавагути и Смирновым

В паре лучше
На чемпионате мира наши фигуристы 

могут выиграть только дуэтом

ОТ ПЕРВОГО 
ЛИЦА
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ЕСЛИ вы хотите стать хозяином одной из этих кошек, звоните в 
редакцию по телефону (812) 334-35-65 с понедельника по четверг с 12 
до 17 часов. А мы свяжем вас с волонтерами и приютами, где ожидает 
лучшей жизни выбранная вами «котомодель».

ЗВОНИТЕ В РЕДАКЦИЮ

Собак обрекают на боль и муки
Вслед за Бонусом Рекс и Пират тяжело поплатились за свое доверие к людям

«КОШАЧЬЯ» акция «Смены» 
продолжается. Сегодня мы 
представляем вам тех найде-
нышей, которым было очень 
тяжело выжить в суровых ус-
ловиях улицы. Многих из них 
буквально спасли от верной 
смерти! Однако при всех не-
удачах эти коты и кошечки 
умудрились сохранить ласко-
вый нрав - они хотят любить и 
быть любимыми. Надеемся, 
что они найдут среди наших 
читателей добрых и ответ-
ственных хозяев.

ИСТОРИЯ пса по кличке 
Бонус, которого садисты об-
мотали проволокой и под-
весили за задние лапы вниз 
головой на дереве, вско-
лыхнула Петербург. Подняв-
шаяся волна сопережива-
ния продемонстрировала: 
добрых людей по-прежнему 
очень много. Но, увы, есть 
и люди злые. Сегодняшний 
рассказ «Смены» - о новых 
случаях жестокости по от-
ношению к животным.

У МОЛОДОЙ немецкой ов-
чарки Рекса еще недавно 
были дом и хозяин. Однако 
собака тяжело заболела - на 
морде у нее стала расти опу-
холь. Вместо того чтобы от-
везти животное к врачу, его 

просто выставили за дверь.
Неизвестно, сколько време-

ни Рекс провел на улице и где 
он скитался. Последним его 
домом стал подземный пере-
ход на станции метро «Тех-
нологический институт», где 
мимо него не смогла пройти 
студентка Академии ветери-
нарной медицины Серафима 
Дорутина.

- Пес доверчиво подбегал к 
каждому прохожему, вгляды-
вался в глаза и будто молил о 
помощи, - рассказала девушка 
«Смене». - Из раны у него со-
чились кровь, гной, и вид был 
очень жалкий. Никакой агрес-
сии он не проявлял. Несмотря 
на это, прямо на моих глазах 
какой-то мужчина стал его пи-
нать ногами. Я подбежала и с 
трудом отбила у него собаку. А 
потом обернула его ремешком 
от сумки и повезла в клинику.

Известный в Петербурге 
ветеринарный врач Влади-

мир Сотников согласился 
взять собаку на лечение, хотя 
анализы оказались неутеши-
тельными - опухоль злокаче-
ственная. Сейчас Рек са уже 
прооперировали. Но главное, 
у собаки появился дом: при-
ютить страдальца согласи-
лись родственники Серафи-
мы. Девушка и сама бы стала 
хозяйкой Рекса, но у нее дома 
уже живут четыре пса.

- Сейчас Рекс идет на по-
правку и чувствует себя го-
раздо лучше, - продолжает 
Серафима. - Хотя, по про-
гнозам врачей, может быть 
рецидив опухоли. Но мы его, 
конечно же, в любом случае 
не бросим. Мне до сих пор 
хочется взглянуть в глаза тем 
людям, которые выкинули со-
баку на улицу. Поэтому я об-
ращаюсь к петербуржцам: 
если кто-то узнал Рекса, дай-
те нам, пожалуйста, знать…

Жертвой бесчеловечно-

го отношения стал и пес по 
кличке Пират, еще один па-
циент клиники. Неизвестные 
расстреляли его в упор из 

дробовика, причем так, чтобы 
он умер не сразу, а долго му-
чился. Псу прострелили лапу 
и фактически снесли нижнюю 
челюсть. Ветеринарным вра-
чам пришлось восстанавли-
вать Пирату морду по кусоч-
кам - последствия получен-
ных травм еще долго будут 
давать о себе знать.

- Пират не доверяет людям, 
и пока ему не удалось поды-
скать хозяев, - говорит Сера-
фима. - Но мы верим, что кто-
то откликнется на его беду.

Кстати, по факту случивше-
гося с Пиратом подано за-
явление в 5-й отдел милиции 
Центрального РУВД.

Ольга РЯБИНИНА

Если вы хотите принять 
участие в судьбе животных, 
пострадавших от жестоко-
го обращения, звоните в 
редакцию «Смены» по теле-
фону 325-21-83.

АКЦИЯ «СМЕНЫ»

НЕВЫНОСИМАЯ 
ЖЕСТОКОСТЬ

Рекс поправляется 
после операции

«Котомодель-2011»
Возьми в дом самую замечательную и красивую мурлыку!

«А что у 
нас сегодня 

вкусненького?»
Имя: КАТЮША

МАЛЕНЬКУЮ красавицу Катю-
шу оставили умирать прямо на 
улице - наглухо зашили перено-
ску с кошкой внутри, чтобы она 
не могла оттуда выбраться, и вы-
бросили в глухомань! Несчаст-
ную кошку случайно нашел моло-
дой человек по имени Станислав, 
который выгуливал свою собаку. 
Он обратился к зоозащитникам, 
кошку осмотрели в ветклинике и 
стерилизовали. Катюше пример-
но 5 лет, она здорова, приучена 
к лотку. Несмотря на предатель-
ство людей, эта кошка очень от-
зывчива на доброту и ласку. Как 
известно, бывают кошки с про-
блемным характером, но эта на-
столько ручная и умная, что не-
понятно становится, чем она не 
угодила предыдущим хозяевам!  

«Добряк»
Имя: ТИМОФЕЙ

КАК Тимофей оказал-
ся бездомным, сейчас 
уже и не узнать. Но с 
большой долей уверен-
ности можно сказать, 
что жить ему остава-
лось недолго! На улице 
был 25-градусный мо-
роз, дикие коты не пу-
скали его в теплый под-
вал, а во дворе бегала 
свора голодных улич-
ных собак... На память 
о страшной зиме у него 
остались царапины на 
носу и прокушенное 
ухо. Однако Тимофей 

после всех невзгод сумел остаться добродушным и 
любопытным котом. Тимофей очень молод: ему едва 
исполнился год, возможно, поэтому он доверчив и 
ластится к людям, как маленький котенок. Абсолютно 
здоров, привит, кастрирован, чипирован, приучен к 
лотку и сухому корму.

«Покатай меня, 
большой человек!»

Имя: МНЯША

В ОДИН из холодных зим-
них вечеров в подъезде дома 
вдруг обнаружилась кошка. 
Может, она потерялась, мо-
жет, ее выкинули - сейчас 
определить невозможно, да 
и на объявления о находке 
никто не откликнулся. Мня-
ша оказалась очень обая-
тельной, ласковой и совсем 
не «царапучей». Она умеет и 
любит кататься на плечах. И 
в отличие от более сдержан-
ных кошек, предпочитающих  
одиночество, Мняша может 
стать не просто украшением 
дома, а настоящим компа-
ньоном - ведь она очень це-
нит людское общение. Кош-
ка стерилизована, привита, 
приучена к лотку, на вид ей 
около года.

«Интеллигент»
Имя: ВАСИЛЕК

ВАСИЛЕК раньше жил у одинокой ба-
бушки в деревне вместе с еще четырь-
мя кошками. Но после смерти хозяйки 
оказался на улице. Ему примерно 1,5 
года, он кастрирован и приучен к лотку. 
Василек очень аккуратный и чистоплот-
ный кот, при этом по натуре он скромен и 
застенчив - не обладает характерной ко-
шачьей наглостью, поэтому не подойдет 
первым и не станет докучать. Но стоит 
обратить на него внимание и приласкать, 
как он, если доверяет человеку, начинает 
нежно прижиматься и ласково мурчать.

«Тепличный цветок»
Имя: ГЛОРИЯ

ГЛОРИЮ нашли совершенно случайно на железнодорожной 
станции. Тогда эта красавица была страшно исхудавшей, пугли-
вой и очень грязной. Похоже, совершенно неприспособленная к 
бродячей жизни кошечка-подросток убежала из дома или была 
выкинута на улицу нерадивыми хозяевами! Глория - породная 
русская голубая, явно родилась и росла среди людей. Но волею 
случая она оказалась на улице, где не сумела добыть себе еду и 
найти надежное укрытие. Зоозащит-
ники неоднократно подавали 
объявления о найденыше, однако 
старые хозяева так и не отозва-
лись. За это время Глория была 
стерилизована, привита и чипирова-
на, она прошла курс адаптации на 
домашней передержке. Сейчас эта 
кошка выглядит счастливой, ухожен-
ной и откормленной. Однако два мо-
мента напоминают о прошлых неуда-
чах: кошка хочет быть единственной 
любимицей в доме (она не признает 
других животных) и у нее атрофированы 
не ко торые мышцы из-за долгого периода 
плохого питания. Волонтеры ищут чуткого 
человека, который смог бы спасти и по-
любить эту благородную красавицу.

Ответственная за акцию
Юлия ЛИ
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Открытое акционерное общество «Генмостстрой»

191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А
Уважаемые акционеры!

Совет директоров ОАО «Генмостстрой» сообщает о проведении 
23 мая 2011 г. годового общего собрания акционеров в форме со-
вместного присутствия со следующей повесткой дня:

1. Утверждение годового отчета за 2010 г., годовой бухгалтер-
ской отчетности за 2010 г., в том числе отчета о прибылях и убытках.

2. Распределение прибыли.
3. Утверждение аудитора.
4. О количестве членов Совета директоров.
5. Избрание Совета директоров.
6. Избрание Ревизионной комиссии.
7. Об утверждении Положения об общем собрании акционеров.
8. Об утверждении Положения о Совете директоров.
Собрание состоится по адресу: 191186, Санкт-Петербург, Во-

лынский пер., д. 3а, литер А.
Начало собрания: 10.00.
Начало регистрации акционеров: 09.00.
Дата составления списка акционеров, имеющих право на уча-

стие в годовом общем собрании, - 20 апреля 2011 г.
С материалами к собранию можно ознакомиться по адресу: 

191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А, по ра-
бочим дням в часы работы исполнительного органа Общества с 
20  преля 2011 г.

Регистрация акционеров производится на основании докумен-
та, удостоверяющего личность.

Регистрация представителей акционеров осуществляется на 
основании документа, удостоверяющего личность, и документа, 
подтверждающего полномочия представителя, оформленного в 
соответствии с законодательством.

Совет директоров

Открытое акционерное общество «ИнфоТехСервис»
191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А

Уважаемые акционеры!
Совет директоров ОАО «ИнфоТехСервис» сообщает о проведе-

нии 23 мая 2011 г. годового общего собрания акционеров в форме 
совместного присутствия со следующей повесткой дня:

1. Утверждение годового отчета за 2010 г., годовой бухгалтер-
ской отчетности за 2010 г., в том числе отчета о прибылях и убытках.

2. Распределение прибыли.
3. Утверждение аудитора.
4. О количестве членов Совета директоров.
5. Избрание Совета директоров.
6. Избрание Ревизионной комиссии.
7. Об утверждении Положения об общем собрании акционеров.
8. Об утверждении Положения о Совете директоров.
Собрание состоится по адресу: 191186, Санкт-Петербург, Во-

лынский пер., д. 3а, литер А.
Начало собрания: 13.20.
Начало регистрации акционеров: 12.20.
Дата составления списка акционеров, имеющих право на уча-

стие в годовом общем собрании, - 20 апреля 2011 г.
С материалами к собранию можно ознакомиться по адресу: 

191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А, по ра-
бочим дням в часы работы исполнительного органа Общества с 
20 апреля 2011 г.

Регистрация акционеров производится на основании докумен-
та, удостоверяющего личность.

Регистрация представителей акционеров осуществляется на 
основании документа, удостоверяющего личность, и документа, 
подтверждающего полномочия представителя, оформленного в 
соответствии с законодательством.

Совет директоров

Открытое акционерное общество «Спецстройотряд»
191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А

Уважаемые акционеры!
Совет директоров ОАО «Спецстройотряд» сообщает о проведе-

нии 23 мая 2011 г. годового общего собрания акционеров в форме 
совместного присутствия со следующей повесткой дня:

1. Утверждение годового отчета за 2010 г., годовой бухгалтер-
ской отчетности за 2010 г., в том числе отчета о прибылях и убытках.

2. Распределение прибыли.
3. Утверждение аудитора.
4. О количестве членов Совета директоров.
5. Избрание Совета директоров.
6. Избрание Ревизионной комиссии.
7. Об утверждении Положения об общем собрании акционеров.
8. Об утверждении Положения о Совете директоров.
Собрание состоится по адресу: 191186, Санкт-Петербург, Во-

лынский пер., д. 3а, литер А.
Начало собрания: 15.20.
Начало регистрации акционеров: 14.20.
Дата составления списка акционеров, имеющих право на уча-

стие в годовом общем собрании, - 20 апреля 2011 г.
С материалами к собранию можно ознакомиться по адресу: 

191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А, по ра-
бочим дням в часы работы исполнительного органа Общества с 
20 апреля 2011 г.

Регистрация акционеров производится на основании докумен-
та, удостоверяющего личность.

Регистрация представителей акционеров осуществляется на 
основании документа, удостоверяющего личность, и документа, 
подтверждающего полномочия представителя, оформленного в 
соответствии с законодательством.

Совет директоров

Открытое акционерное общество «Гормолпродукт»
191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А

Уважаемые акционеры!
Совет директоров ОАО «Гормолпродукт» сообщает о проведе-

нии 23 мая 2011 г. годового общего собрания акционеров в форме 
совместного присутствия со следующей повесткой дня:

1. Утверждение годового отчета за 2010 г., годовой бухгалтер-
ской отчетности за 2010 г., в том числе отчета о прибылях и убытках.

2. Распределение прибыли.
3. Утверждение аудитора.
4. О количестве членов Совета директоров.
5. Избрание Совета директоров.
6. Избрание Ревизионной комиссии.
7. Об утверждении Положения об общем собрании акционеров.
8. Об утверждении Положения о Совете директоров.
Собрание состоится по адресу: 191186, Санкт-Петербург, Во-

лынский пер., д. 3а, литер А.
Начало собрания: 10.40.
Начало регистрации акционеров: 09.40.
Дата составления списка акционеров, имеющих право на уча-

стие в годовом общем собрании, - 20 апреля 2011 г.
С материалами к собранию можно ознакомиться по адресу: 

191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А, по ра-
бочим дням в часы работы исполнительного органа Общества с 
20  преля 2011 г.

Регистрация акционеров производится на основании докумен-
та, удостоверяющего личность.

Регистрация представителей акционеров осуществляется на 
основании документа, удостоверяющего личность, и документа, 
подтверждающего полномочия представителя, оформленного в 
соответствии с законодательством.

Совет директоров

Открытое акционерное общество «КАПИТАЛИНВЕСТСТРОЙ»
191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А

Уважаемые акционеры!
Совет директоров ОАО «КАПИТАЛИНВЕСТСТРОЙ» сообщает о 

проведении 23 мая 2011 г. годового общего собрания акционеров 
в форме совместного присутствия со следующей повесткой дня:

1. Утверждение годового отчета за 2010 г., годовой бухгалтер-
ской отчетности за 2010 г., в том числе отчета о прибылях и убытках.

2. Распределение прибыли.
3. Утверждение аудитора.
4. О количестве членов Совета директоров.
5. Избрание Совета директоров.
6. Избрание Ревизионной комиссии.
7. Об утверждении Положения об общем собрании акционеров.
8. Об утверждении Положения о Совете директоров.
Собрание состоится по адресу: 191186, Санкт-Петербург, Во-

лынский пер., д. 3а, литер А.
Начало собрания: 12.40.
Начало регистрации акционеров: 11.40.
Дата составления списка акционеров, имеющих право на уча-

стие в годовом общем собрании, - 20 апреля 2011 г.
С материалами к собранию можно ознакомиться по адресу: 

191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А, по ра-
бочим дням в часы работы исполнительного органа Общества 
с 20 апреля 2011 г.

 Регистрация акционеров производится на основании докумен-
та, удостоверяющего личность.

 Регистрация представителей акционеров осуществляется на 
основании документа, удостоверяющего личность, и документа, 
подтверждающего полномочия представителя, оформленного в 
соответствии с законодательством.

Совет директоров

Открытое акционерное общество «Транссервис»
191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А

Уважаемые акционеры!
Совет директоров ОАО «Транссервис» сообщает о проведении 

23 мая 2011 г. годового общего собрания акционеров в форме со-
вместного присутствия со следующей повесткой дня:

1. Утверждение годового отчета за 2010 г., годовой бухгалтер-
ской отчетности за 2010 г., в том числе отчета о прибылях и убытках.

2. Распределение прибыли.
3. Утверждение аудитора.
4. О количестве членов Совета директоров.
5. Избрание Совета директоров.
6. Избрание Ревизионной комиссии.
7. Об утверждении Положения об общем собрании акционеров.
8. Об утверждении Положения о Совете директоров.
Собрание состоится по адресу: 191186, Санкт-Петербург, Во-

лынский пер., д. 3а, литер А.
Начало собрания: 16.00.
Начало регистрации акционеров: 15.00.
Дата составления списка акционеров, имеющих право на уча-

стие в годовом общем собрании, - 20 апреля 2011 г.
С материалами к собранию можно ознакомиться по адресу: 

191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А, по ра-
бочим дням в часы работы исполнительного органа Общества 
с 20 апреля 2011 г.

Регистрация акционеров производится на основании докумен-
та, удостоверяющего личность.

Регистрация представителей акционеров осуществляется на 
основании документа, удостоверяющего личность, и документа, 
подтверждающего полномочия представителя, оформленного в 
соответствии с законодательством.

Совет директоров

Открытое акционерное общество «ГлавПроектБюро»
191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А

Уважаемые акционеры!
Совет директоров ОАО «ГлавПроектБюро» сообщает о проведе-

нии 23 мая 2011 г. годового общего собрания акционеров в форме 
совместного присутствия со следующей повесткой дня:

1. Утверждение годового отчета за 2010 г., годовой бухгалтер-
ской отчетности за 2010 г., в том числе отчета о прибылях и убытках.

2. Распределение прибыли.
3. Утверждение аудитора.
4. О количестве членов Совета директоров.
5. Избрание Совета директоров.
6. Избрание Ревизионной комиссии.
7. Об утверждении Положения об общем собрании акционеров.
8. Об утверждении Положения о Совете директоров.
Собрание состоится по адресу: 191186, Санкт-Петербург, Во-

лынский пер., д. 3а, литер А.
Начало собрания: 11.20.
Начало регистрации акционеров: 10.20.
Дата составления списка акционеров, имеющих право на уча-

стие в годовом общем собрании, - 20 апреля 2011 г.
С материалами к собранию можно ознакомиться по адресу: 

191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А, по ра-
бочим дням в часы работы исполнительного органа Общества с 
20 апреля 2011 г.

Регистрация акционеров производится на основании докумен-
та, удостоверяющего личность.

Регистрация представителей акционеров осуществляется на 
основании документа, удостоверяющего личность, и документа, 
подтверждающего полномочия представителя, оформленного в 
соответствии с законодательством.

Совет директоров

Открытое акционерное общество «МонтажСтройПроект»
191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А

Уважаемые акционеры!
Совет директоров ОАО «МонтажСтройПроект» сообщает о про-

ведении 23 мая 2011 г. годового общего собрания акционеров в 
форме совместного присутствия со следующей повесткой дня:

1. Утверждение годового отчета за 2010 г., годовой бухгалтер-
ской отчетности за 2010 г., в том числе отчета о прибылях и убытках.

2. Распределение прибыли.
3. Утверждение аудитора.
4. О количестве членов Совета директоров.
5. Избрание Совета директоров.
6. Избрание Ревизионной комиссии.
7. Об утверждении Положения об общем собрании акционеров.
8. Об утверждении Положения о Совете директоров.
Собрание состоится по адресу: 191186, Санкт-Петербург, Во-

лынский пер., д. 3а, литер А.
Начало собрания: 14.00.
Начало регистрации акционеров: 13.00.
Дата составления списка акционеров, имеющих право на уча-

стие в годовом общем собрании, - 20 апреля 2011 г.
С материалами к собранию можно ознакомиться по адресу: 

191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А, по ра-
бочим дням в часы работы исполнительного органа Общества с 
20 апреля 2011 г.

Регистрация акционеров производится на основании докумен-
та, удостоверяющего личность.

Регистрация представителей акционеров осуществляется на 
основании документа, удостоверяющего личность, и документа, 
подтверждающего полномочия представителя, оформленного в 
соответствии с законодательством.

Совет директоров

Открытое акционерное общество «ХозОптТорг»
191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А

Уважаемые акционеры!
Совет директоров ОАО «ХозОптТорг» сообщает о проведении 

23 мая 2011 г. годового общего собрания акционеров в форме со-
вместного присутствия со следующей повесткой дня:

1. Утверждение годового отчета за 2010 г., годовой бухгалтер-
ской отчетности за 2010 г., в том числе отчета о прибылях и убытках.

2. Распределение прибыли.
3. Утверждение аудитора.
4. О количестве членов Совета директоров.
5. Избрание Совета директоров.
6. Избрание Ревизионной комиссии.
7. Об утверждении Положения об общем собрании акционеров.
8. Об утверждении Положения о Совете директоров.
Собрание состоится по адресу: 191186, Санкт-Петербург, Во-

лынский пер., д. 3а, литер А.
Начало собрания: 16.40.
Начало регистрации акционеров: 15.40.
Дата составления списка акционеров, имеющих право на уча-

стие в годовом общем собрании, - 20 апреля 2011 г.
С материалами к собранию можно ознакомиться по адресу: 

191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А, по ра-
бочим дням в часы работы исполнительного органа Общества с 
20 апреля 2011 г.

Регистрация акционеров производится на основании докумен-
та, удостоверяющего личность.

Регистрация представителей акционеров осуществляется на 
основании документа, удостоверяющего личность, и документа, 
подтверждающего полномочия представителя, оформленного в 
соответствии с законодательством.

Совет директоров

Открытое акционерное общество «ГорполиграфСервис»
191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А

Уважаемые акционеры!
Совет директоров ОАО «ГорполиграфСервис» сообщает о про-

ведении 23 мая 2011 г. годового общего собрания акционеров в 
форме совместного присутствия со следующей повесткой дня:

1. Утверждение годового отчета за 2010 г., годовой бухгалтер-
ской отчетности за 2010 г., в том числе отчета о прибылях и убытках.

2. Распределение прибыли.
3. Утверждение аудитора.
4. О количестве членов Совета директоров.
5. Избрание Совета директоров.
6. Избрание Ревизионной комиссии.
7. Об утверждении Положения об общем собрании акционеров.
8. Об утверждении Положения о Совете директоров.
Собрание состоится по адресу: 191186, Санкт-Петербург, Во-

лынский пер., д. 3а, литер А.
Начало собрания: 12.00.
Начало регистрации акционеров: 11.00.
Дата составления списка акционеров, имеющих право на уча-

стие в годовом общем собрании, - 20 апреля 2011 г.
С материалами к собранию можно ознакомиться по адресу: 

191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А, по ра-
бочим дням в часы работы исполнительного органа Общества с 
20 апреля 2011 г.

Регистрация акционеров производится на основании докумен-
та, удостоверяющего личность.

Регистрация представителей акционеров осуществляется на 
основании документа, удостоверяющего личность, и документа, 
подтверждающего полномочия представителя, оформленного в 
соответствии с законодательством.

Совет директоров

Открытое акционерное общество «СПЕЦМОНТАЖСЕРВИС»
191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А

Уважаемые акционеры!
Совет директоров ОАО «СПЕЦМОНТАЖСЕРВИС» сообщает о 

проведении 23 мая 2011 г. годового общего собрания акционеров 
в форме совместного присутствия со следующей повесткой дня:

1. Утверждение годового отчета за 2010 г., годовой бухгалтер-
ской отчетности за 2010 г., в том числе отчета о прибылях и убытках.

2. Распределение прибыли.
3. Утверждение аудитора.
4. О количестве членов Совета директоров.
5. Избрание Совета директоров.
6. Избрание Ревизионной комиссии.
7. Об утверждении Положения об общем собрании акционеров.
8. Об утверждении Положения о Совете директоров.
Собрание состоится по адресу: 191186, Санкт-Петербург, Во-

лынский пер., д. 3а, литер А.
Начало собрания: 14.40.
Начало регистрации акционеров: 13.40.
Дата составления списка акционеров, имеющих право на уча-

стие в годовом общем собрании, - 20 апреля 2011 г.
С материалами к собранию можно ознакомиться по адресу: 

191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А, по ра-
бочим дням в часы работы исполнительного органа Общества с 
20 апреля 2011 г.

Регистрация акционеров производится на основании докумен-
та, удостоверяющего личность.

Регистрация представителей акционеров осуществляется на 
основании документа, удостоверяющего личность, и документа, 
подтверждающего полномочия представителя, оформленного в 
соответствии с законодательством.

Совет директоров

Открытое акционерное общество «Профтехсистемы»
191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А

Уважаемые акционеры!
Совет директоров ОАО «Профтехсистемы» сообщает о прове-

дении 24 мая 2011 г. годового общего собрания акционеров в фор-
ме совместного присутствия со следующей повесткой дня:

1. Утверждение годового отчета за 2010 г., годовой бухгалтер-
ской отчетности за 2010 г., в том числе отчета о прибылях и убытках.

2. Распределение прибыли.
3. Утверждение аудитора.
4. О количестве членов Совета директоров.
5. Избрание Совета директоров.
6. Избрание Ревизионной комиссии.
7. Об утверждении Положения об общем собрании акционеров.
8. Об утверждении Положения о Совете директоров.
Собрание состоится по адресу: 191186, Санкт-Петербург, Во-

лынский пер., д. 3а, литер А.
Начало собрания: 10.00.
Начало регистрации акционеров: 09.00.
Дата составления списка акционеров, имеющих право на уча-

стие в годовом общем собрании, - 21 апреля 2011 г.
С материалами к собранию можно ознакомиться по адресу: 

191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А, по ра-
бочим дням в часы работы исполнительного органа Общества с 
21 апреля 2011 г.

Регистрация акционеров производится на основании докумен-
та, удостоверяющего личность.

Регистрация представителей акционеров осуществляется на 
основании документа, удостоверяющего личность, и документа, 
подтверждающего полномочия представителя, оформленного в 
соответствии с законодательством.

Совет директоров



ОВЕН. Неделя обеща-
ет удачу учащимся и 
настроенным на успех.

ТЕЛЕЦ. Возможны не-
ожиданные перемены в 
карьере и личной жизни.

БЛИЗНЕЦЫ. Осторож-
нее - окружающие будут 
с вами конкурировать.

РАК. Время благопри-
ятно для поездок, но не 
меняйте планы на ходу.

ЛЕВ. В работе появит-
ся просвет и время для 
личных интересов.

ДЕВА. Многое дости-
гается быстро, но поду-
майте - нужно ли это?

ВЕСЫ. Полезно побыть 
в роли наблюдателя, а 
не участника событий.

СКОРПИОН. К концу 
недели вас ждут насто-
ящие сюрпризы.

СТРЕЛЕЦ. Возможны 
ссоры. Не принимайте 
серьезных решений.

КОЗЕРОГ. Проблемы 
вероятны там, где вы их 
не ждете. 

ВОДОЛЕЙ. Ваш энту-
зиазм и работоспособ-
ность будут на высоте.

РЫБЫ. Деньги пока не 
тратьте, отложите на не-
предвиденные нужды.

Сборная России по хок-
кею поздравляет тренера с 
юбилеем.

- Лучший подарок для 
меня - ваши победы!

- Поздно... Мы уже купи-
ли вам галстук.
Евгений Зимин о шансах 

сборной России  на ЧМ

Стр. 35

             

Уличный кот - домашнему:
- А я сам себя кормлю.
- Ого! И сам открываешь 

кошачьи консервы?!
Представляем 

«Котомодель-2011»

Стр. 37

Напоследок   3925 апреля 2011 года

СМЕХО-
НАВИГАТОР

Важные 
даты недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

КРОССВОРД

АСТРОПРОГНОЗ

НАШ МЕТЕОПОСТ

ФОТОУЛЫБКИ «СМЕНЫ»

Понедельник, 25 апреля Четверг, 28 апреля Воскресенье, 1 мая
День +14 День +12 День +11

Ночь +1 Ночь +2 Ночь +4

Давление - 767 мм рт. ст. Давление - 778 мм рт. ст. Давление - 769 мм рт. ст.

Ветер - северо-западный, 3 м/с Ветер - западный, 2 м/с Ветер - северо-восточный, 4 м/с

Солнце: восход 6.15, заход 21.41 Солнце: восход 6.07, заход 21.48 Солнце: восход 5.58, заход 21.55

Вторник, 26 апреля Пятница, 29 апреля УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +17 День +11

Ночь +4 Ночь +1

Давление - 767 мм рт. ст. Давление - 768 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 2 м/с Ветер - западный, 3 м/с

Солнце: восход 6.13, заход 21.43 Солнце: восход 6.04, заход 21.51

Среда, 27 апреля Суббота, 30 апреля ЗДОРОВЬЕ. Фон атмосферного 
давления повышенный, что может 
негативно отразиться на самочув-
ствии людей с сердечно-сосуди-
стыми заболеваниями (вегетосо-
судистой дистонией, гипертонией, 
атеросклерозом сосудов). 

День +14 День +13

Ночь +2 Ночь +4

Давление - 769 мм рт. ст. Давление - 771 мм рт. ст.

Ветер - юго-восточный, 3 м/с Ветер - юго-восточный, 3 м/с

Солнце: восход 6.10, заход 21.46 Солнце: восход 6.01, заход 21.53

ясно

дождь снег

переменная 
облачность

пасмурно

25 АПРЕЛЯ
 100 лет назад, в 

1911 году, в Санкт-
Петербурге под предсе-
дательством Н. Е. Жуков-
ского прошел I Всерос-
сийский воздухоплава-
тельный съезд.

26 АПРЕЛЯ
 20 лет назад, в 1991 

году, был принят Закон 
РСФСР «О реабилитации 
репрессированных наро-
дов».

27 АПРЕЛЯ
 105 лет назад, в 

1906 году, в Санкт-
Петербурге открылось 
заседание Первой Госу-
дарственной думы.

28 АПРЕЛЯ
 120 лет назад, в 

1891 году, на вооруже-
ние российской армии 
была принята трехлиней-
ная магазинная винтов-
ка конструкции капитана 
С. И. Мосина.
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лицензии. Ответственность за содержание ре-
кламных материалов несет рекламодатель.
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КРОССВОРД
По горизонтали: 1. Угра. 3. 

Леи. 5. Ушиб. 8. Анджей. 10. Не-
вада. 13. Карно. 14. Гаага. 16. Ло-
тос. 19. Ярд. 20. Зорге. 23. Яспис. 
25. Демос. 28. Баренц. 30. «Ска-
ния». 31. Доза. 32. Хоп. 33. Басы. 

По вертикали: 1. Ухаб. 2. 
Редька. 3. Лай. 4. Ион. 6. Шка-
фут. 7. Брас. 9. Елка. 11. Енол. 12. 
Трирема. 14. Газ. 15. Гог. 17. Отс. 
18. СГС. 21. Разрез. 22. Едун. 23. 
Ясак. 24. Планка. 26. Обод. 27. 
Лясы. 29. Цех. 30. Суп. 

1

8

14

20

26

28

31

2

21

15
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13

22

25

3

19

29

32

12

4

10

30

11

16

23

5

17

33

6

24

7

18

27

По горизонтали: 1. Приток Оки. 3. Накладки на брюки для 
верховой езды. 5. Повреждение на теле от удара. 8. ... Вайда. 
10. Американский штат, центр игрового бизнеса. 13. Француз-
ский ученый, основатель термодинамики. 14. Город, где работает 
международный суд ООН. 16. Водное растение семейства кув-
шинковых. 19. Английская мера длины. 20. Советский разведчик. 
23. Очень твердый непрозрачный камень. 25. В Древней Греции: 
свободное население. 28. Российский мореплаватель нидер-
ландского происхождения. 30. Марка шведских автомобилей. 31. 
Лекарственная порция. 32. Хип-... 33. Левая сторона баяна. 

По вертикали: 1. Дорожная колдобина. 2. Корнеплод. 3. Гав-
канье. 4. Электрически заряженная частица. 6. Часть верхней па-
лубы корабля. 7. Снасть на концах реи. 9. И растение, и детское 
мероприятие. 11. Органическое химическое соединение. 12. 
Военное весельное судно в Древнем Риме. 14. Одно из состоя-
ний вещества. 15. Винсент Ван ... 17. Исполнитель главной роли 
в фильме «Мистер Икс». 18. Метрическая система. 21. Открытая 
горная разработка. 22. Говорят, что он напал, если вы сметаете со 
стола все подряд. 23. Налог, вносимый  пушниной. 24. Ее пытает-
ся преодолеть прыгун в высоту. 26. Деталь колеса. 27. Точить ... 
29. В средние века: профессиональное объединение ремеслен-
ников. 30. Жидкая пища.

Уважаемые читатели! 
Следующий 

номер газеты 
«Смена» 

выйдет 29 апреля.

 SMS-знакомства! 
800 000 абонентов, 
7 лет успешной работы. 
Отправь 20 на номер 
2055 (20 р. с НДС). 
Лиц. № 70186. р
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

 Диплом ВСГ2539995 
рег. № 9534 от 30 июня 2008 г. 
выд. СПбГХПА 
им. А. Л. Штиглица 
на имя Переятенца Ивана 
Владимировича считать 
не действительным 
в связи с утерей.
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вочный

курортник

"Мели,

..., твоя

неделя!"

Буква

старой

русской

азбуки

ного

Мясное

блюдо

Вид

ники

Вестовая

пушка

Шнур

та

анист с

мировым

именем

Дорогая

вещь к

обеду
линия

Игла для

вязания

земцев

Южной

Америки

венная

форма

Вечная

тема для

любой

беседы

сказочник

мана

венное
лето"

Человек

крепкого

жения

Резкий

звук,

окрик

Очень

упрямый

довод

Актриса

("Мы из

джаза")

Один из

полюсов

ка тока

Чародеи,

колдуны

у древних

славян

вотное

рода лам

Радио

ный газ

ны Новой

Зеландии

ность,

ность

Главная

артерия

деление

среди

многих

Мыс на

Южном

берегу

Крыма

русский

сосуд

тель

щина

дневная

жизнь

Город
грешников

КГБ в

щееся

пятно

Сергей

цузски

Азиатская

телега

Курорт

на Риж

ском

взморье

Вид рагу

из мяса

1/100

ильского

фунта

С

Ученый,

ской души

Пиратский
символ

Монета

на Руси

Старший

ангел

житки

Приток

Волги

дают с

помощью

клаксона

Валюта

нии

лочный

камень

ский

художник ние

Слово

Барбоса

Часть

ционного

займа

ность реи

морский

курорт

Четверть

года
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